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Д 1 - ” ^АЙ-УД АРНЫ Й МЕСЯЦ В ДЕРЕВНЕ
л е с о з а г о т о в и т е л е й

Первомай принял трудовые 
рапорты советских людей, б о 
рющихся за претворение в 
жизнь решений XXIV съезда 
КПСС. Всенародное социа
листическое соревнование, 
развернувшееся за досроч
ное выполнение заданий 
третьего, решающего го
да пятилетки, выявило и по
ставило на службу пятилетке 
новые резервы. Дать продук
ции больше, с меньшими зат
ратами, лучшего качества — 
цель, определяющая сейчас 
деятельность каждого коллек
тива.

Промышленность нашей о б 
ласти сумела преодолеть труд
ности неблагоприятной зимы и 
досрочно выполнить задания 
первого квартала, четырех 
месяцев. Увеличился объем 
производства по сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года, выросла производитель
ность труда. Но в сорев
новании областей Россий
ской Федерации многоты
сячный коллектив рабочих 
томской промышленности под
водит один отряд — лесозаго
товители. Срыв в январе и 
феврале привел к тому, что 
леспромхозы задолжали свы
ше 120 тысяч кубометров дре
весины. Этот ущ ерб, причи
ненный народному хозяйству, 
восполнить могут только сами 
лесозаготовители. Долгие годы 
работа промышленности нашей 
области во многом определя
лась лесозаготовителями. Те
перь окрепли, набрали 
силу другие отрасли. Но 
это отнюдь не принижа
ет значения лесного цеха, в 
котором заняты десятки тысяч 
людей. Их труд и сегодня так 
же уважаем, почетен и необ
ходим, как и раньше. Сего
дня а леспромхозах обла
сти насчитывается около 1.500 
различных ё>зтомобнлей, 1.300 
тракторов. Новая высокопро
изводительная техника, тракто- 

. ры Т-4, ТДТ-75, могучие челю
стные погрузчики, лесовозы 
большой проходимости и гру
зоподъемности, полуавтомати
ческие линии на нижних скла
дах — все эти механизмы не
обходимо использовать более 
производительно. Для этого 
следует улучшить организацию 
лесного производства, руко
водство им.

В конце апреля в обкоме 
КПСС состоялось широкое со 
вещание руководителей лес- 
прбмхозов, главных специали
стов объединения «Томлес- 
пром», партийных работников, 
руководителей областных ор-: 
ганизаций и ведомств. На сове
щании была подчеркнута связь 
между уровнем руководства и 
результатами хозяйственной 
деятельности. Три крупных лес
промхоза граничат между со
бой — Ергайский, Асиновский, 
Лайский. У них примерно оди
наковые и природные усло
вия. Асиновцы, инициаторы со
ревнования за высокопроизво
дительную работу,'зимой уве
личили объем заготовок про- , 
тнв четырех месяцев прошло
го года на 24 процента, роет 
составил 15 тысяч кубометров. 
Ергайский леспромхоз загото
вил меньше почти на 19 тысяч 
кубометров, Лайский — на 
16,7 тысячи. Никакими капри
зами погоды такой срыв не 
объяснить. Снижение объема 
заготовок при постоянном 
пополнении технического пар
на, производственных фондов 
— результат отсутствия подго
товки производства, неопера
тивности и негибкости в упраа- 
яеийи им.

Современное высокомехани
зированное производство 
предъявляет более строгие 
требования к стилю и методам 
руководства, к соблюдению 
технологической и трудовой 
дисциплины. Просчеты , обхо
дятся очень дорого. В бывшем 
Нбво-Тегульдетском леспром- 
х:озе в феврале деребазировка 
затянулась на 12 дней только 
потому, что руководители лес
промхоза, как они объясняли, 
«немножко просмотрели». Та
кие ошибки очень дорого о б 
ходятся.

В Васюганском леспромхозе 
на единственной дороге посто
янного действия — узкоколей
ной должны были начать рабо
ту 1 апреля, начали 23-го. 
Только в конце а^есКца с боль
шим трудом предприятие во
шло в график. Недостаточно 
используются узкоколейные 
железные дороги и на многих 
других предприятиях.

проти-
проду-
произ-
социа-

Приказом по объединению 
в леспромхозах должны были 
в апреле сохранить мартов
скую расстановку бригад и 
техники. Но сразу же коли
чество комплексных бригад 
сократилось почти наполови
ну, хотя в лесу можно было 
продолжать работы. Годами 
С1)ржившаяся психология се
зонности (пришел апрель — 
кончается заготовка древеси
ны) приносит большой ущерб.

Разумеется, лесной цех о б 
ласти имеет свою специфику. 
Но государственные задания 
ее предусматривают. Раз
говорам о  сезонности и спе
цифике необходимо 
вопоставить четкую, 
манную организацию 
водства, действенное 
листическое соревнование за 
повышение комплексной выра
ботки. В каждом коллективе 
должно быть объяснено, что 
сегодня лесозаготовители в 
долгу перед страной, что от 
них во многом зависит выпол
нение социалистических обяза
тельств трудящимися области.

Опыт ударного месячника 
доказывает, что есть возмож
ности добиться перелома и 
преодолеть отставание. Лесо
заготовители сумели справить
ся с мартовским заданием. 
Выполнили они, хотя и с  
большим напряжением, план 
апреля. Областной комитет 
партии поставил перед лесоза
готовителями задачу — за лет
ние месяцы рассчитаться с за
долженностью. В объединении 
утверждены организационно- 
технические мероприятия, обе 
спечивающие выполнение по
вышенных заданий.

Мероприятия предусматри
вают широкое применение 
вахтового метода лесозагото
вок, двухсменной работы в ле
су. Двухсменная работа — ог
ромный, практически еще не 
использованный резерв. Но 
для организации ее' нужно бы
стрее ввести на полную мощ
ность все сезонные и постоян
ные лесовозные дороги.

Летом не должно быть ни 
одной отстающей комплексной 
бригады. Лесозаготовительная 
бригада начинает производст
венный конвейер и во многом 
определяет успех деятельно
сти предприятия. Но основное 
производственное звено еще 
не окружено подлинным вни
манием. Только из-за простоев 
бригад объединение недодало 
в этом году свыше 250 тысяч 
кубометров древесины. Необ
ходимо, чтобы бригадиры, 
вальщики стали номенклату
рой директора предприятия— 
иначе стабильности коллекти
вов не добиться. Ни в коем 
случае нельзя допустить рас
формирования кадровых
бригад на летнее вреАя. Вах
товый метод позволяет обес
печить им фронт работ, под
нять комплексную выработку.
С помощью вахтового метода 
должно быть заготовлено в 
запас не менее 250—300 тысяч 
кубометров древесины. Осо- 

. бого внимания и поддержки 
заслуживают укрупненные 
бригады, которые уже стали 
в нескольких леспромхозах 
основной формой организации 
труда.

8 мая в г. Томске состоится 
областной слет передовиков 
лесной промышленности. По
бедители соревнования собе
рутся в знаменательные дни, 
когда весь советский народ с 
большим одобрением обсуж
дает постановление апрельско
го Пленума ЦК КПСС. Лесоза
готовители е большой радо
стью узнали о  присуждении 
Генеральному секретарю ЦК 
КПСС Л. И. Брежневу между
народной Ленинской премии 
мира. Ответом на решения ап
рельского Пленума ЦК КПСС 
должен быть самоотверженный 
труд по выполнению заданий 
пятилетки.

Лесной цех области' распо
лагает большими резервами. 
Чтобы поставить их На службу 
пятилетке, нужно быстрее осу
ществлять переход на интен
сивные методы хозяйствова
ния. Очень важно внимательно 
изучить опыт лучших коллек
тивов и широко распростра
нить его на всех предприяти
ях, обучить всех рабочих пере
довым приемам и метЬдам 
труда. Дело чести томских ле
созаготовителей — успешно 
выполнить народнохозяйствен
ный план 1973 года.

П Р И С Т У П А Я  К П О Л Е В Ы М  Р А Б О Т А М ,  
НЕ ОСЛАБЛЯТЬ ВНИМАНИЯ К ЖИВОТНОВОДСТВУ
Но пастбищам I Без хозяйской заботы 
б у д у т  и надои

' в  нынешнем году живот
новоды совхоза «Новиков- 
ский» снизили надои по срав- 

, нению с соответствующим 
периодом прошлого года. От
ставание составило почти 
полцентнера на одну корову. 
Почему? Директор совхоза 
Е. В. Митрошкин объясняет;

— До марта, апрелй затя
нулся растел. Трудности с 
кадрами. — Помблчав, про
должил:— Но главная причи
на— просчеты в пастбищном 
содержании скота прошлым 
летом.

Сибирская погода такова, 
что крестьянину всегда нуж
но быть, как говорится, на
стороже: она не прощает не
брежностей. Потому погода и 
наказала новиковцев. После 
июньских дождей травы 
стремительно пошли в рост. 
В срахозе успокоились;, забо
титься о выпасах нечегб. Па
стухи, чьи действия не кон
тролировались, гоняли гурты 
сразу по всем пастбищам. 
Большая часть травостоя 
оказалась вытоптанной к кон
цу августа, оставшаяся трава 
пожухла. Надеясь на пастби
ща, упустили из виду и кор
неплоды: вовремя не пропо
лоли, не удобрили. В сен
тябре хватились, а урожаи 
чуть ли не вдвое меньше 
ожидаемого. Август был для 
буренушек не очень сытным, 
а сентябрь вовсе голодным.

мают в хозяйстве и о пер
спективе.

Совхоз организован недав
но. Наследство ему досталось 
незавидное. В Новотроицком 
отделении из севооборота 
оказались исключенными 
многолетние т_равы. Сейчас 
здесь уже два травяных поля 
общей площадью в триста 
гектаров. С них в июле возь
мут сено, .проведут подкорм
ку и во второй половине ав
густа на вновь поднявшуюся 
отаву пустят скот. Возле Но
вотроицкой фермы отвели 
триста гектаров под культур
ное пастбище. Сейчас на его 
создание готовится пр^е'ктно- 
сметная документация, про
ектировщики обещали ее вы
дать в начале 1974 года.

Планы у хозяйства проду
манные, деловые. Но слово 
сильно делом. Так ли это у 
новиковцев? Ведь очень ско
ро животные выйдут на паст
бища.

— Сейчас мы уже провели 
подкормку, пастбищ дзотны- 
ми удобрениями на Т20 гек
тарах, — рассказывает уп
равляющий Соколинским от
делением А. С. Шинкевич,— 
В прошлом году, замечу, это
го не делали. Почистили во
допои. Думали, закончим 
подготовку пастбищ к маю. 
но помешал снег.

Думается, погода не внесет 
существенных корректив в 
дела соколинцев.

Здесь внимательно подош
ли к подбЬру пастухов. Про
шлым летом скот пасли стар
шеклассники. Хотя и отли-

Животные отощали, снижали чались усердием ребята, но
надои до декабря. В январе 
надои пошли вйёрх," темпы 
роста были не ниже прошло
годних. Но уровень, с кото
рого начался подъем, значи
тельно уступал предыдущему 
году. Прюсчеты лета аукну- 
.дись и через полгода.

Прошлое мы вспомнили 
вовсе не д.дя того, чтобы еще 
раз упрекнуть руководителей 

‘ совхоза. Закономерен вопрос; 
какие выводы сделала дирек
ция хозяйства из летнего 
урока? Что делается для то
го, чтобы избежать старых 
ошибок?

В марте в совхозе состоя
лось совещание, ,в котором 
5шаствовали управляющие 
отделениями, специалисты, 
бригадиры. Совещание обсу
дило план пастбищного со
держания скота, составлен
ный специалистами, дополни
ло его.

Главная мысль, заложен
ная в план, — четко реали
зовать возможности зеленого 
конвейера. Меры; боронова
ние, весенняя и корневая 
подкормка пастбищ, обработ
ка кочек фрезой, очистка 
выпасов от сучьев, валежни
ка, раскорчевка кустов и 
подроста. Плюс к этому пла
нируется посадить 60 гекта
ров —  вдвое больше прош
логоднего— корнеплодов. Ду-

накормить гурт в двести го
лов им не ' хватало опыта. 
Нынче гуртовщиками— зна
ющие животноводы.'Стаж, к 
примеру, А. И. Кислицкого 
исчисляется восемью годами. 
Hi В. Афонин пасет скот 
семь лет. Четверо пастухов— 
переселенцы из Чувашии, то
ж е'не новички в этом деле. 
И управлять гуртами будет 
легче: число коров в каждом 
ограничили полутора сотня
ми.

Все говорит о том, что про
шлогодний урок научил но
виковцев многому. Взять хо
тя бы устройство летних ла
герей. Известно, сколько на
реканий у доярок вызывают 
стационарные дойки. Нынче 
дирекция приложила макси
мум усилий, чтобы получит^ь 
пять универсальных дои.ль- 
ных станций СУДС) . Теперь 
из шести лагерей только 
один будет стационарным. 
Остальные оборудуются 
у д е .  Станции очень удоб
ны, их можно быстро пере
мещать с места на место 
вслед за гуртом.'

— Лагеря следует почаще 
передвигать, — говорит пере
довая доярка М. И. Плетне
ва. — Прошлый сезон они 
стояли до месяца на месте. 
Земля превращалась в грязь.

Думается, дирекция совхо
за учтет это пожелание, бла
го, оно пбйдет на пользу про
изводству, улучшит условия 
труда доярок.

В беседе с корреспонден
том животноводы отмечали, 
что в летних лагерях созда
ются в общем-то неплохие 
условия: есть красные угол
ки, где проводятся политин
формации. проходят собра
ния, действуют  ̂ душевые. 
Но есть и претензии: возят
доярок в лагеря на трактор- 
пых тележках. ■ На дорогу 
уходит около часа в один ко
нец. Понятно, все это сказы
вается на настроении доярок.

Животноводы, живут пред
стоящим летом. И это по
нятно, От того, как оно прой
дет, зависят во многом ре
зультаты года, выполнение 
напряженных социалистиче
ских обязательств. Главный 
зоотехник совхоза Й. С. 
Аверков рассказал дояркам 
о ближайших планах. На 
.летние «квартиры» гурты 
перейдут в первых числах 
июня. Кормов достаточно. 
До выхода на луга каждое 
животное б.удет получать в 
сутки 20 килограммов сило
са, концентратов по 2 кило- 
грам.ма на голову и 200 
граммов на надоенный литр 
молока, сена — по три. Со
ломы — по шесть килограм
мов. Солома запаривается. 
Все корма подвезены к фер
мам, отпускаются с веса. Ра
цион обеспечивает надои на 
уровне девяти килограммов 
в сутки от коровы. - С каж
дым днем они растут. В ап
реле перекрыт уровень про
шлого года.

Отставание постепенно со
кращается. Отличных ре
зультатов добиваются О. О. 
Нуркай, М. Ф. Стельмакова, 
М. И. Плетнева и другие до
ярки, перекрывп!ие квар
тальное задание более чем 
на сто килограммов. Есть всё 
условия, чтобы ускорить 
темп, не допустить спада на
доев в .переходный период.

Однако успокаиваться 
нельзя. Дирекцйго совхоза 
пока не. тревожит наметив
шееся отставание Новотро- 
ицкой фермы. Здесь в четы
ре ' раза меньше ■ внесено 
удобрений на пастбища, чем 
у соколинцев. Не все ясно с 
пастухами. Руководителям 
хозяйства следует немедлен
но принять меры. 'Урок прош
лого года настоятельно тре
бует этого. '

В. МОКРУШИН,
Асиновский район.

Не счесть хлопот, нахлы
нувших с приходом весны. 
Выехали в поле ■ земледель
цы. Страдная пора наступи
ла у животноводов. Отдель
ным хозяйствам, которые. не 
сумели справиться с постав
ленными на зиму задачами 
по производству молока и 
мяса, необходимо наверстать 
отставание летом. Это, в ча
стности, придется делать ра
ботникам животноволческих 
ферм совхоза «Володин- 
ский». За 3 месяца нынеш
него года, по сравнению с 
соответствующим периодом 
прошлого, производство мя
са снижено в этом хозяйст
ве на 35 процентов, на 522 
центнера (на 14 процентов) 
меньше поручено молока. За 
первый квартал надой моло
ка па корову составил 412 
килограммов, или на 115 ки
лограммов меньше, чем в 
прошлом году.

Руководители, специали
сты совхоза не теряют на
дежды на улучшение дел в 
животноводстве в период 
пастбищного содержания 
скота. Главная , ставка 
делается на улучшение паст

бищ, организации пастьбы и 
зеленой подкормки.

К сожалению, не все меро
приятия по подготовке к 
пастбищно.му содержанию 
скота выполняются своевре
менно. Профилактика живот
ных (обработка рогов, . ко
пыт, прививка, подновление 
нумерации и т. д.) должна 
быть проведена до 15 апре
ля;' Работа эта не закончена. 
Не проведены инструктажи 
со скотниками-пастухами. 
Даже неизвестно, кто будет 
пасти скот. Предстоит отре
монтировать еще 10 доиль
ных установок, 6 охлади
тельных баков, кормушки. 
Неясно, сколько будет дой
ных гуртов: не то 8, не то 
6 .

Одним словом, в подготов
ке скота, к пастбищному со
держанию много неясного 

'даже для руководителей, 
специалистов. Надежды на 
резкий подъем 'летом про
дуктивности стада, которые 
возлагают в совхозе, могут 
не оправдаться, если не бу
дет хозяйской заботы об 
это.м сейчас.

Н. САСЬКОВ.
Кривошеивский район.

г м
Своими трудовыми делами хорошо известен в Аси- 

новском районе комсомольско-молодежный коллектив 
Большедороховской фермы совхоза имени Ленина. 
Здесь по-ударному трудится молодая доярка Мария Му- 
шннская. Ежемесячные планы по надою молока она зна
чительно перевыполняет.

Фото Е. 'Лисицына.

<95Г' ' '

V ■*
♦ <14,

л

Людмила Грущинская — доярка колхоза «Маякэ Пер
вомайского района. Несмотря на молодость, мастерства 
ей не .занимать. На областном конкурсе молодых доярок 
Люда заняла третье место.

Фото в. Пальцева.

HpofiAeit три месяца, н 
эти девушки вольются в ра
бочий коллектив электро
лампового завода. А  пока 
они постигают сложности бу
дущей профессии MOHTaqfHH- 
цы. Мария Завьялова, Валя 
Ващншина, Таня Скубеева, 
Люба Нефедова — учащиеся 
51-й группы технического 
училища №  17. Сейчас де
вушки проходят производст
венную практику' в 21-м це
хе на учебной линейке. Их 
16 человек. В смену на ли
нии выпускается три с поло
виной тысячи ламп. Это на 
500 ламп больше нормы.

Руководит производствен
ной ппактикой опытный ма
стер Тамара Александровна 
Воротникова.

НА СНИМКЕ: учащиеся
51-й группы с мастером Т. А. 
Воротниковой.

Фото в. Казанцева.

ПЕРЕХОДЯЩЕЕ 
ЗНАМЯ-  

АСЛАНОВСКОМУ 
ЛЕСПРОМХОЗУ

Бюро обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл- 
совпрофа рассмотрели итоги 
социалистического соревно
вания леспромхозов за ап
рель 1973 года.

Победителем в социали
стическом соревновании лес
промхозов объединения 
«Томлеспром» признан кол
лектив Аслаповского лес
промхоза, выполнивший 
план реализации товарной 
продукции на 114,5, по вы
возке древесины — на 
116,3, по производительно
сти труда — на 108,1 про
цента.

Коллективу леспромхоза 
присуждены переходящее 
Красное знамя обкома 
КПСС, облисполкома и обл- 
совпрофа и денежная пре
мия в сумме 2.000 рублей.

Отмечена хорошая работа 
в апреле Каргасокского ор
дена «Знак Почета», Катай- 
гинского. Комсомольского 
леспромхозов, Каргасокской 
сплавконторы и Томского ле
соперевалочного комбината.

БЕСЕДА 

А. Н. КОСЫГИНА 

С М. АХМЕДОМ
4 мая Председатель Со

вета Министров СССР А. Н. 
Косыгин принял в Кремле 
М. Ахмеда — специального 
представителя премьер-ми
нистра Народной Республики 
Бангладеш.

М. Ахмед передал А. ЕС 
Косыгину послание премьер- 
министра Муджибура Рах- 
мана.

В состоявшейся беседе бы
ли обсуждены вопросы дру
жественного сотрудничества 
между Советским Союзом и 
Бангладеш. М, Ахмед отме
тил значение новых предло
жений правительств Бангла
деш и Индии, содержащихся 
в совместной декларации от 
17 апреля с. г., по вопросам 
нормализации обстановки на 
южноазиатском субконтинен
те.

На беседе присутствовали 
зам. министра иностранных 
дел СССР Н. П. Фирюбин и 
посол Бангладеш в Совет
ском Союзе Шамсур Рахмав.

(ТАСС).

КАРТО Ф ЕЛЬ И Д Л Я  СЕВЕРЯН
В прошлом году в нашем 

совхозе получили сравни
тельно неплохой урожай кар
тофеля — по 98 центнеров с 
гектара. Мы еще раз убеди
лись в том, что даже в не
благоприятные годы карто
фелеводством можно с успе
хом заниматься и в север
ных районах.

Нынче -намерены выра
стить на каждом из 160 гек
таров, по 140 .центнеров 
клубней. Рубеж вполне ре
альный, ' такие урожаи нам 
удавалось получать не од
нажды.

Многое из того, что гаран
тирует Выполнение, взятого 
обязательства, уже сделано.' 
Вывезли на поля навоз я 
перегной. В ближайшие дни 
внесем и минеральные удоб- 
ре.вня, Перебрали семена*

Регулярно делаем контроль
ные проверки и анализы со
стояния семян, следим за
соблюдением режима их
хранения.

-С^оздано звено картофеле
водов. В него вошли тракто
ристы Д. Усанов, В. Шин- 
дряев, С. Рыжих и Г. Шиш
кин. Механизаторы опыт
ные, но и для них не будут 
лишними занятия, которые 
проводим‘ по 23-часовой про
грамме. Ознакомление с пе
редовыми агротехническими 
приемами сослужит хоро
шую слуягбу.

Большие возможности для 
повышения урожайности 
картофеля заложены в улуч
шении ...семеноводства. Нын
че. на 10 гектарах посадим 
клубни сорта .«цриобский».

что позволит в следующем 
году довести площадь под 
ним до 100 гектаров. Это 
высокоурожайный, перспек- 
тивньШ сорт. Дбстоинства 
его и в том. что клубни соз
ревают быстрее.

После посадки проведем 
двухкратное довсходовое бо
ронование. Всходы обрабо
таем ядохимикатами. Вклю
чим в работу культиваторы- 
окучники. До тОго, как на
чать уборку семенников кар
тофелекопалками, ботву б.у- 
де.м скашивать. Этим приос
танавливается рост клубней, 
они будут более устойчивы 
к травмированию, лучше 
хранятся.

Посадка н уборка у нас 
особой обеспокоенности, не 
вызывают. Есть сажалки, 
картофелеионалки, домбай-,

ны. Когда осень дождливая 
и комбайны плохо идут, .тог
да нам помогают убирать 
урожай шефы из Колпаше- 
ва и Тогура. Беда наша на
чинается летом. Надо обра
батывать всходы, проводить 
культивацию, окучивание, 
прополку, а техника и люди 
на сенокосе. И дело не 
столько в нехватке кадров 
н машин, сколько в недо
оценке «второго хлеба» ц 
овощных культур.

Мы, к сожалению, пока не 
обеспечиваем в достатке жи
телей Колпашева и Тогура 
капустой, огурцами, помидо
рами, редисом, луком. Глав
ная причина — нет, ни теп
лиц. ни парников.

Трудности все же стре
мимся преодолеть. . Капусту 
иа 42 гектарах будаг!.выра

щивать рассадой. Вместо 
деревянных каркасов гото
вим дуги из проволоки. По
лиэтиленовую пленку при 
этом не придется разрезать, 
да и уход за рассадой значи
тельно облегчится.

В следующем году в сов
хозе начнется строительство 
теплиц. Наше овощеводче
ское хозяйство будет распо
лагать и оросительной си
стемой, которая обеспечит 
полив 120 гектаров земли. 
Первый участок этой систе
мы решено сдать в эксплуа
тацию в этом году.

Почти вся площадь под 
овощные культуры вспахана 
осенью. Скоро начнем пере
пашку. На каждый гектар 
вывезли по 40 тонн навоза и 
церегаоя, внесла по 2 цент

нера суперфосфата и по пол
центнера калийных удобре
ний. На некоторые участки 
внесем и азотные удобрения.

Машины к весенним рабо
там подготовили. Припасли 
ядохимикаты для обработки 
посевов.
' Что касается овощеводов, 

то они основательно подго
товились к страде и намере
ны выполнить обязательст
во — вырастить, в среднем 
на каждом гектаре по 180 
центнеров овощей. Прило
жат все силы, чтобы сдер
жать свое слово, и совхоз
ные картофелеводы.

А. ПИНАЕВ, 
агроном Тогурского от
деления совхоза «То- 

гурскнй».
Еоопащевский район.
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Многоснежной была нын
че сибирская зима. Но ра
ботница-весна быстро расто
пила сугробы. Зарахи ожи
вающей земли позвали хле
боробов в поле. Сотни трак
торов гудят сейчас на полях 
приобских совхозов от Чи- 
лина до Покровки.

Совхозы района обязались 
нынче произвести 138 тысяч 
тонн зерна, 100 тысяч тонн 
силоса, 55 тысяч тонн сена
жа и оена.

Сев 1973 года —  важный 
этап борьбы за выполнение 
решений XXIV съезда КПСС 
в области сельского хозяйст
ва. От успешного проведения 
посевной, организации ухода 
за посевами зависят исход 
борьбы за урожай, создание 
прочной кормовой базы'для 
общественного животновод
ства в решающем году пятш 
летки.

В нынешнюю посевную, у 
хлеборобов района особенно 
много забот и дел. Шутка ли 
— предстоит выработать 133 
тысячи гектаров мягкой па
хоты. или в среднем на трак
тор 238 гектаров! Чтобы в 
сжатые сроки осилить такой 
объем работ, райком КПСС 
мобилизовал земледельцев 
на использование всех нме- 
юшихея резервов. Ремонтная 
служба «Сельхозтехники», и 
совхозов ускорила- ремонт 
тракторов й прицепных ору
дий. Хозяйства своевременно 
обменяли семена, завезли 
удобрения.

Но главное внимание было 
сосредоточено на работе с. 
людьми. В райкоме не раз 
бывало многолюдно. Сюда 
шли на совет, чтобы обме
няться опытом, решить мно
гие вопросы. Здесь встреча
лись те, кто решает успех 
посевной. Состоялась обще
ственная защита рабочих 
планов бригадирами трак
торных бригад, были органи
зованы встреча кукурузово
дов, заседание совета карто
фелеводов, семинар дирек
торов й секретарей партий
ных организаций совхозов. 
Заключены договоры о со
ревновании между трактор
ными бригадами, звеньями 
по выращиванию кукурузы и 
картофеля, трудящимися Ко- 
жевниковского. Первомай
ского и Шегарского районов.

Механизаторы бригады

И. Д. Пахомова вызвали на 
соревнование тракторную 
бригаду Героя Социалисти
ческого Труда А, С. Сливки- 
на из колхоза имени XXII 
съезда КПСС Зырянского 
района. Труженики совхоза 
«Кожевниковскнй» заключи
ли договор о трудовом со
стязании с коллективом Том
ского опытно-производствен
ного хозяйства. Рубеж этих 
известнььх в области коллек
тивов — получить в 1973 го
ду урожай не ниже 27 цент-' 
неров зерновых с гектара.

Райком КПСС придает 
се рьезное■значение развитию 
договорных начал в социали-

' райцентра, Урдама и- Ювалы 
было принято единодушное 
решение —  внести свой тру
довой вклад в производство 
зерна. В совхозы выехали из 
Кожевникова 90 трактори
стов, чтобы выполнить по
четное задание —- поднять 
9 тысяч гектаров весно- 
вспащки. На сев зерновых 
направлено более 60 водите
лей с автомобилями. Воль- 
щую помощь труженикам се
ла окажут шефы из, города.

240 молодых механизато
ров подготовлено нынче -на 
курсах в совхозах и филиале 
Асиновского . профтехучи.ли- 
ща. Это позволило оставить

профсоюзных групп, 25 ком
сомольско-молодежных. аг
регатов и звеньев.

Парткомы совхозов «Заве
ты Ленина», имени XXI 
съезда КПСС создали пар
тийные группы во всех трак- 
то'рных бригадах. Во главе 
нх стоят наиболее авторитет
ные коммунисты. Так, в сов
хозе имени XXI съезда 
КПСС партгруппу возглавия 
опытный механизатор А. С. 
Казанцев. В Десятовской 
тракторной бригаде совхоза 
«Заветы Ленина» партгруп
оргом стал учетчик А. Г. 
Астраханцев. Ком.мунисты 
составили план действий и

.зывают сейчас трудящимся о 
решениях апрельского • Пле
нума ЦК КПСС, имеющих 
огромный политический 
смысл'ДЛЯ советского народа 
и всего прогрессивного чело
вечества. б выдающихся бор
цах за мир, удостоенных 
международных Ленинских 
прег,шй. «За. укрепдение мира_ 
между народами» за 1972 
год. . . .

Недавно в райкоме .КПСС 
состоялось заседание штаба 
посевной, на котором подве
дены итоги подготовительной 
работы к севу, установлен 
порядок действий организа
ционных групп: оперативно-

ЗА ВЫСОКИЙ УРОЖАЙ ТРЕТЬЕГО, РЕШАЮЩЕГО

ВЕСНА И Х Л Е Б
стическом соревновании, ис
пользованию передового опы
та мабтеров высоких урожа
ев, таких, как бригадиры, 
тракторных бригад И. Д. Па
хомов из совхоза имени XXI 
съезда КПСС, В. Д. Гераси
мов из совхоза «Кожевнн- 
ковский»-, М- И. Михайлов 
из совхоза «Дубровский» и 
другие.

Важным событием яви
лось собрание механизаторов 
и специалистов сельского хо
зяйства, на котором кожев- 
никовцы приняли письмо с 
призывом к земледельцам 
области по-ударному прове
сти сев и уход за посевами, 
чтобы заложить прочную ос
нову для получения высоко
го урожая в третьем, реша
ющем году пятилетки.

Дружно откликнулись на 
это письмо трудящиеся рай
она. Сейчас нет ни одного 
коллектива, предприятия или 
учреждения, который бы не 
взял на свои плечи долго от
ветственности за сев.

На состоявшемся в райко
ме КЙСС общем собрании 
механизаторов предприятий

на решающих участках в жи
вотноводстве и на ре.монте 
комбайнов 150 механизато- 
РО.в.

Опыт показывает, что лю
бая. даже самая сложная за
дача успешно решается то
гда, когда она подготовлена 
организационно, обеснечена 
идеологически. Цоэтому рай- 
ког КПСС придает первосте
пенное значение партийно
политической работе среди 
трудящихся.

В райкоме КПСС скоорди
нированы планы обслужива
ния земледельцев всеми 
идеологическими учрежде
ниями и предприятиями сфе
ры обслуживания. Эти пла
ны направлены во все трак
торные бригады. Дело райко
ма КПСС и парткомов совхо
зов — своевре.менно прокон
тролировать их выполне-
ние-

Смысл подготовительной 
работы к севу состоял в том, 
чтобы каждый з.нал свое ме
сто и роль на севе, действо
вал активно и творчески. В 
37 тракторных бригадах соз
дано 30. партийных и 37

активно взялись за дело, со
средоточив основное внима
ние на массово-политической 
работе, обеспечивающей про
ведение сева в сжатые сроки 
и-с. хорошим ка'чеством.

В планах организаторской 
и массово-политической ра
боты предусмотрены выступ
ления в тракторных брига
дах агитаторов и политин
форматоров, агитбригад, вы
пуск боевых листков и 
«молний» на полевых ста
нах, регулярные выезды, в 
поле автолавок, машин быто
вого обслуживания, медицин
ских работников.

25 апреля состоялся пер
вый выезд кооператоров в 
тракторные бригады. В этот 
день четыре автолавки об
служили сотни земледельцев 
на их рабочих местах.

Выедут к механизаторам 
десять агитационно-художе
ственных бригад и четыре 
коллектива самодеятельно
сти с концертными програм
мами. Первые выступления 
агитбригад в тракторных от
рядах состоялись. Агитаторы 
и политинформаторы расска-

хозяйственной, информаци-. 
онноп, групп по контролю 
за качеством полевых работ 
и сферой бытового обслужи- - 
вания. Основное внимание 
направлено йа осуществле
ние комплекса. агротехниче
ских мероприятий' на. севе и 
в период ухода за посевами, 
совершенствование поточно
группового метода работы 
специализированных звень
ев, организацию социалисти
ческого соревнования.

В соответствии с постанов
лением ЦК КПСС. Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «,0 развертыва
нии Всесоюзного социалисти
ческого соревнования работ
ников сельского хозяйства за 
увеличение производства- и. 
заготовок зерна и других, 
поол'уктов земледелия в 
1973 году» разработаны ус
ловия трудового состязания, 
порядок подведения- итогов, 
определена систе.ма мер мо
рального и материального 
поощрения йередов-иков и 
воздействия на отстающих и 
бракоделов. Итоги соревно
вания совхозов и .тракторных

бригад подводятся по пяти
дневкам, трактористов — 
ежедневно. При подведении 
итогов' за . основу берутся 
следующие, показатели: вы
работка па, трактор, темп се
ва зерновых,' кормовых-, и 
картофеляг выпб’.тнение п-яа- 
на агротёхническйх мё"^- 
дрия'ТЙйт в том'- чйсле про
цент прибивки влаги на- 
зяби, количество внесенных- 
удобрений на гектар посев
ной площади, йроцент прика
танных площадей, а также 
посевов, проведенных пере
крестным и. узкорядным спо- 
собащт. качество по-яевых ра
бот. Хрд соревнования и_ е̂го 
итоги освещаются в район
ной газете, стенной печати, 
по. местному радио и в уст
ной информации.

Важное место в организа
ции и . проведении массово- 
политической работы при
надлежит производственно
агитационному центру на се; 
ве, каким является полевой 
стан. Здесь сходятся все; ни
ти управления делами брига
ды, проводится вся работа с 
людьми, сосредоточена на
глядная агитация. Наличие 
такого центра позволяет опе
ративно руководить всей сж 
стемой обсл.уживания людей 
й техники, наиболее эф
фективно влиять на созна
ние. трудящихся.

В. районе и совхозах по 
единому плану работают 
диспетчерские пункты и ин
формационные группы, орга
ны общественного контроля 
за качеством полевых работ. 
Это позволяет райкому си
стематически держать в поле 
зрения работу всех хо
зяйств, отрядов и звеньев.

'Ударная сила района — 
механизаторы сейчас в поле. 
Они завершили прибивку 
влаги на площади 43 тысячи 
гектаров, с помощью назем
ных разбрасывателей внесли 
минеральные удобрения на 
п.тощади 12 тысяч гектаров.

Весна с. ее. заботами и тре
вогами, с верой и надеждой 
на хороший, урожай ' скоро
течна. На,, посевной каждый 
час должен быть использо
ван максимально.

В. ЧЕКУЛАЕВ,
первый секретарь Ко-
Жевниковского райкома 

КПСС.

НОВОСТЕЙ:
«

Проектно-технологический: трест «Оргтехстрой» Том
ского ^территориального управления строительства создан 
в 1971 году. Его разработки! направлены на повышение 
производительности труда, улучшение качества и сниже
ние себестоимости строительного производства.

В этом году трест выполнит ряд хоздоговорных тем с 
экономической эффективностью около 800 тысяч рублей.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

Нужны ли
Развитие животно

водства во многом за
висит от того, какими 
помещениями распола
гают хозяйства.

Основным материа
лом для стен коровни
ков, свинарников, те
лятников пока остается 
кирпич. Для- каркаса и 
перекрытий сейчас 
применяется преиму
щественно сборный; же
лезобетон, рассчитан
ный для возведения 
промышленных ' зда
ний.

Госстрой СССР ут
вердил для сельскохо- 
зяйственнызс зданий 
еяециа-льную серию из
делий нз облегченного, 
сборного железобето
на. Однако строители 
всякими путями стара
ются использовать, про- 
мьгшленный железобе
тон, Нб'охотно обнов
ляют номенклатуру из
делий- и на- предприя
тиях стройиндустрии.

Между, тем сборный 
. железобетон' и кирпич'.

применяемые для сель
ских строек, требуют 
хороших- дорог, обилия 
транспорта для пере
возки, локальных
растворных заводов, 
огромных затрат тру
да.

Применение этих 
материалов на селе 
нецелесообразно и пото
му, что в одноэтажных 
строениях несущая 
спос(^ность кирпича в 
стенах и железобетона 
в перекрытиях исполь
зуется лишь на не
сколько процентов.

Первым, кто в За
падной Сибири поддер
жал идею строительст
ва производственных 
зданий из облегченных 
конструкций, был том- 
екий трест «Птице
пром». По его ини
циативе построены и 
успешно эксплуатиру
ются несколько птич- 
нвдеов, где исполь
зованы сваи-колон
ны и  стальные фер
мы. В качестве ог

раждающих конструк
ций для стен были при
няты дощатые трех
слойные панели с ми
неральной ватой в ка
честве утеплителя. Все 
это можно увидеть в 
деревне Кандинке 
Томского района.

На строительстве 
То.мской птицефабрики 
на 400 тысяч кур-несу- 
щек группа рационали-; 
заторов «Хймстроя» 
предложила .заменить 
кирпичные, с, железо-' 
бетонными перекрыти
ями и внутренними ко
лоннами птичники на 
облегченные. Перво
начальный проект фаб
рики был пересмотрен, 
и сейчас ведется 
строительство произ
водственных зданий 
из облерченньтх пане
лей- Общий вес строи
тельных материало.в 
сниж.ея в несколько 
раз, конструкции пр.и- 
менены только завод
ского изготовления.

За счет исключе
ния внутренних колонн 
увеличена производст
венная площадь. Почти 
в четыре раза снижены 
трудовые затраты. 
Полностью исключена 
зависимость от погоды. 

-Все это дает значи
тельное снижение
удельных затрат на 
строительство, вдвое 
сокращает срок оку
паемости и снижает се,- 

■ бестоимость продук
ции, которую будет да-, 
вать птицефабрика,

В Томской- области, 
где пока, еше слабо 
развиты транспортные 
коммуникации, ощу
щается недостаток в. 
строительных кадрах, 
и в то же время име
ется огро.мная по
требность в животно
водческих зданиях, об
легченные конструк- 
цип должны найти са
мое широкое примене
ние. На мой взгляд, 
они могут быть- исполь

зованы для строитель
ства не только птични
ков, но н коров-ников, 
свинарников, телятни
ков. Нужно смелее от
казываться от старого 
взгляда: «Чем сте
на толще, тем- дом 
крепче». Основой для 
конструктивного 'реше
ния здания должен 
быть только всесто
ронний эконо.мн-ческий 
расчет.

Свое, слово тут дол-, 
жны сказать ч област
ное объединение сову 
X030B-. областное, уп
равление сельского хо
зяйства. а также ин
ститут «Снбгипросель- 
хозстрой» н его том
ский филиал, которые, 
собственно, и должны 
определять политику 
строительства на селе.

И. ДАМАНСКИИ, 
началышп техни
ческого отдела 
управления «Хим- 

строй».

КОММЕНТАРИИ НАШЕГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА;

И. Л. Даманский про
должает разговор, нача
тый главным инженером 
проекта Томского филиала 
«Сибгипросе-льхоз с т р  о. я »  
В. А. Штейабрехером. (ста
тья «Выбор направления», 
опублиноваН'Ная 31 января).

Спустя полтора месяца 
после этой статьи главный 
инженер торриторкального 
управлени'Я строительства 
Б. А , Мальцев прислал в 
редакцию ответ. «Задач по 
освоению легких железоб.ет 
тонных ' конструкций в про-, 
шедшие годы не. ставилось», 
— пишет, в- частности, он.

Хочется- напомнить, что 
в Директивах XXIV съезда 
партии в разделе «Капи
тальное строительство» гово
рилось предельно четко: 
«Обеспечить массовое при
менение новых эффективных 
материалов и облегченных 
конструкций». Председатель 
Госстроя СССР И. Новиков, 
выступая в «Правде» 24 ян
варя 1971 года, писал: 
«Сборный железобетон, как 
известно, сыграл рещ.агрщую 
роль, в индустриализации ра_- 
бот. Теперь, стоит не мень
шей важности проблема —  
снижение веса зданий п со
оружений. Легкие конструк
ции позволяют увеличить 
пролеты, высоту зданий, осу
ществлять сборку с примене- 
вием более простых техаи- 
necKiix средств, повысить 
производительность труда, 
снизить стоимость и повы
сить качество... Объем про
изводства конструкций Из 
легк:1Х и ячеистых бетонов- в 
ближайшие годы должен 
возрасти не менее, чем. в 
пять раз». Можно вспомнить 
и областной слег с.тр.ои.т.елей 
в январе 197’2  года. «Д’тав- 
ный путь в увеличения объ
емов и тещ рн  сельс.кого

строительетва лежит в повы
шении и’нд-устриальности, 
сборности, облегчении всех 
применяемых материалов и 
конструкций», — говорилось 
на слете.

Можно вспомнить еще 
множество документов, заяв
лений и решений на эту же 
тему. И, вспомнив, , по
бывать на различных объ
ектах Томского управления 
строительства, треста
«Томсксельстрой», объеди
нения «Межкблхозстрой», 
управления «Химстрой» и 
других организаций. Что 
можно увидеть на этих объ
ектах? Птичники, строящие
ся близ Малиновки Томско
го района коллективом 
«Хймстроя», — это все, что 
мы имеем на сегодня из 
практики применения облег
ченных конструкций. Все 
остальные стройки на. селе 
проектируются и строятся 
по-старому.

Главный инженер отдела 
капитального строите.льства 
объединения совхозов А. П. 
Харламов сказал;

— В 1973 году перемен 
не ожидается. Более того, 
новый животноводческий 
кош1лекс на. 1.100 голов в 
Ново-Рождествеяке Томско
го района, начинаемый кол
лективом СУ ГРЭС-П, будет 
возводиться из дорогостоя
щих, тяжелых конструкций, 
применяемых для возведе
ния тепло>вых электростан
ций. Других возможностей 
у СУ ГРЭС не имеется. Не 
видно крупных; СДВИГОВ. В на 
обйигах, территориального 
управления строительства, 
хоти оно имеет сейчас не
плохие предприятия стройин
дустрия. Применение об.лег- 
чекных конструкций' на 
стройках, которые ведут 
коллективы «Томексель? 
с т р ^ »  и «.Облмежколхоз-- 

еще»; аег c t ^  а  Вдл

вестке дня, поскольку- , у ,ндх 
слаба стройиндустрия. Един
ственным крепким . под
рядчиком выступает управ
ление «Хвы строй». Оно мог
ло бы щи'роко прим.енять но
вые материалы .и -конструк
ции; Но тоже применяет на 
финансируемых объедине
нием совхозов стройках ус
таревшие материалы. -

— В Ювале проект пере
сматривать поздно. там 
строительство заканчивает
ся,- -—сказал А. П. -Харламов. 
-гСейчас проектируется жи
вотноводческий комплекс на 
1.100 голов. Его будет’ 
строить «Химстрой» в Чили- 
не Кожевннковского района.
В проекте предусматрива
ются облегченные керамзи
то-бетонные п;анели', штам
пованный настил для пере-

■ крытий, металлические 
12-метровые .фермы и дру
гие прогрессивные конструк- ' 
ции. Это 1974 год.

— А  на других стройках: 
1974 года?

—- Они будут преимуще
ственно из обычных железо
бетонных конструкций и 
кирпича. Кстати, принятые 
для коровников кирпичные 
стены толщиной 510 милли-. 
метров промерзают; ,

— На птицефабрике в Ма
линовке толщина стен птич
ников 50— 70 миллиметров. 
Можно ли из этих конструк
ций строить и коровники?

— Трудно сказать, по
скольку мы не имеем опыта 
строительства таких коров
ников и их эксплуатации, - -  
ответил А. П. Харламов. 
Неплохо было бы взять и по
строить несколько животно
водческих объектов с ис
пользованием новых коист- 
рукцяй, чтобы ва этой осно
ве продолжить технический 
поиск.

-Т-- От кого зависят эксще-
р.щешы?

Нрое-кгировщики, опре
деляют техническую, полити
ку, но легче Привязать-- ти-. 
повой- проект нз традицион
ных конструкций, чем экспе- 
риментирова-ть.

В «Сибгипросельхоз-
етрое», в. «.Томекмеж-нол- 
хозпроекте» добавят к ска
занному нойшого. Там 
ТОЛЬКО; не сог'ласдтся, что 
техкичеокий прогресс на 
сельских стройках целиком 
зависит- от них. Техническую 
политику определяют и в 
объединении совхозов, - и в 
управлении сельского хозяй
ства, в оксах. Прогресс 
тормозят также подряд
ные организации со сво
ими предприятиями и по- 
ставщика-ми, слишком мед
ленно меняющими. номенкла
туру вЫ'П.ускаем.ых изделий;

Поэтому, как пишет глав,- 
ный инженер управлепия 
ст}^оительства Б. А. Маль
цев, «построенные сельск-о- 
хозяйсгвен.ные. комплексы... 
имеют высокую сметную сто
имость и длительные сроки 
окупае.мости... На ряде объ
ектов будут .применены ме
таллоконструкции', легкие 
стеновые панели, в качестве 
утеплителя- —  пеи,о>цолистн-; 
рощ».

Когда? "Такой вопрос о 
применении новых эффек
тивных материалов и конст
рукций можно задать област
ному объединению совхозов, 
областному управлению 
сельского хозяйства - и дру
гим заказчикам на селе, тер
риториальному управлению 
строительства и управлению 
промстр-о й м а т  е р и а л  о®, 
«Томсксельстрою» и «Обл- 
межколхозст-рою». Илн; пере
ход к новым- конструкция,м 
будет таким же длительным, 
как и переход от деревянно
го строительства ю кирпич
ному?
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Валентнн-э М ы тн и к  — обмот* 
ЧИЦ9 цеха М? 5 то м ско го  завО' 
да «С ибэлектромотор». За три  
года работы на заводе она в 
совеош енстве освоила свою 
проф ессию , ’  сдает п р о д укц и ю  
с пе рвого  предъявления. Номг 
сом ольцы  бригады , ко торо й  ру> 
ководит Надежда И вченко , о ка 
зали Валентине больш ое дове
рие — вы брали ее секретарем  
первичной  ком сом о льской  о р гэ ' 
низац ии .

Цех N 9  б объединения «Сиб^ 
кабель» по показателям  работы  
пр очн о  уд ерж ивает одно из 
первы х мест в соц иа л исткче с- 
ком. соревновании кол л ективо в  
этого  пред приятия . И успех 
кол л е кти ва  цеха склады вается 
из труда т а к и х  зам ечаГ^льны х 
люден, к а к  В и кто р  Рубцов. 
Еторой д есяток лет труд ится  
он на этом пр ед пр ияти и , заре
ком ендовав себя грамотны м , р а 
бочим , в соверщ енстве зна ю 
щ им  производственны й  проч 
цесс.

НА СНИМ КЕ: о п рессо вщ ик
четвертого  разряд а  ш естого  
цеха объединения «Сибка- 
бель» В. Рубцов.

Ф ото Н. П о та п о в а ,.

НОВОЕ
В УПРАВЛЕНИИ

Оперативно-диспетчерская 
служба является частью ав
томатизированной системы 
управления строительством. 
Она координирует работу 
подразделений, механизмов 
и транспорта, контролирует 
доставку материалов, конст
рукций, изделий. Линейный 
персонал освобождается от 
решения многих вопросов, 
главным образом по мате
риально-техническому снаб
жению.

Новая -система, основанная 
на недельно-суточном плани
ровании, внедряется в Том
ске с конца прошлого, года. 
Расчеты показывают, что 
экономический эффект при 
этом, составит не менее 70 
тысяч рублей в "год.

ЗВУК
ПРОВЕРЯЕТ
КАЧЕСТВО

Центральная строите.чьная 
лаборатория треста освоила 
новый метод контроля каче
ства бетонных и железобе
тонных конструкций. В че.м 
его существо? Физико-меха
нические свойства материа
лов проверяются неразруша- 
ющими способами с полющью 
передвижной радиофизичее- 
кой установки. Такая уста
новка снабжена прибв.рами, в 
числе которых ультразвуко
вой дефектоскоп, переносный 
импульсный ультразвуковой 
прибор, малогабаритный бе
татрон, нейтронный влаго
мер, измеритель толщины 

: защитного слоя бетона и 
диаметра арматуры.

Только за 19-72 год, этим 
; способом проверено 15 тысяч 
' кубических метров различ
ных конструкций.

УНИВЕРСАМ^
НАЛ
ОПАЛУБКА

Специалисты отде.та., мех-а- 
низации . разработали, унифи
цированную щитовую метал
лическую опалубку для 
устройства ростверков фун
даментов жилых домов. Ее 
комплект состоит из восьми 
типоразмеров щитов. Комби

нируя их, можно смонтиро
вать опалубку практически 
любой конфигурации.

Простота изготовления, 
долговечность (одними и те
мн же щитами можно пользо
ваться примерно сто раз), 
универсальность лают инвен
тарной опалубке большие 
преимущества перед обыч
ной.

ПЛИТЫ
и з  ПЕНОПЛАСТА

в  эксперимента.льных ма
стерских Изготовлено техно
логическое оборудование для 
вьшуска плит и полуцилин
дров из пенопласта. Пено
пласт в качестве утепляющей 
прослойки в наружных сте
новых панелях домов резко 
повышает сопротивление тей- 
лопередачи. Полуцилиндры 
из этого материала заменяют 
мннераловатные плиты д.Чя 
термоизоляции магистраль
ных трубопроводов. Приме
нение нового материала зна
чительно снижает денежные 
и трудовые затраты.

Оборудование для произ» 
водства изделий из пенопла
ста смонтировано в одном из, 
цехов завода крупнопанель
ного домостроения.

ПОМОГАЕТ
СЛУЖБА
ИНФОРМАЦИИ

Референтекая группа тре
ста рекомендовала к внедре
нию волновой вибропустото- 
образователь, работающий на 
родственных предприятиях 
страны. Он представляет со
бой глубинный вибратор, за
ключенный в герметический 
сосуд с жидкостью.

Волновой вибрационный 
механизм дает наибольший 
эффект уплотнения при фор
мовании пустотных, изделий. 
При этом цикл вибрации со
кращается на^О  процентов,, 
Зхтраняются грохот и удар
ные нагрузки, отпадает необ
ходимость в сооружении фун
даментов. значительно, умень
шается расход электроэнер
гии.

С помощью службы нн- 
формации первый глубинный 
вибратор усдещнр внедрен, 
на Томском заводе ЖБК-100.

Г. БАРАБАНОВА. ^

ПЛЕНУМ КРАСНОДАРСКОГО 
К Р А Й К О М А  К П С С

КРАСНОДАР. 4 мая 
(Корр. ТАСС). Сегодня со
стоялся пленум. Краснодар
ского крайкома КПСС, рас
смотревший организацион
ный вопрос. Пленум освобо
дил Г. С. Золотухина от обя
занностей первого секретаря 
и члена бюро крайкома

КПСС в связи С; назначен;вь 
е.м его министром заготово» 
СССР. '

Первым секретарем край
кома КПСС избран С. Ф. 
Медунов, работавший до 
этого председате.лем Красно
дарского крайисполкома.

-- >

■s' " Ф  

I

ВТОРОМУ СЪЕЗДУ ПАРТИИ ПОСВЯЩАЕТСЯ
УЛЬЯНОВСК. 250 экспо

натов представлено... на вы
ставке, открывшейся в мест
ном краеведческом музее. 
Она. посвящена 70-летию 
II съезда РСДРП. Быставка 
рассказьшает об огромной 
роли, которую сыграл в 
сплочении. революционных 
сил В. И. Ленин.

Большое, место в экспози
ции занимают материалы, 
повествующие о создании и-’ 
деятельности; , большевист-: 
ской группы в само.м . Сим-,' 
бирске. Накануне второго, 
съезда местные марвеиста 
установили-крепше свяж^со»

всеми революционными ор
ганизациями- Поволжья, об
менивались нелегальной ли
тературой, распространяли 
ленинскую «Искру», печата
ли листовки.

Один из стендов посвящен 
Д .' И. Ульянову —■ младше
му брату В. И. Ленина, де
легату второго съезда 
РСДРП. В 1905 году Дмит
рий Ильич был выслан* в 
Симбирск под надзор поли
ции. Здесь он активно зани
мался революдноннрй, рабо
той. вел 41©дй.ти?1еские круж
ке, ■ - ■ -

БАКУ. Лекцией «Исторнг 
чеекое значение II съезда 
РСДРП» начался в Ленин
ском районе Баку цикл ме
роприятий, посвященных 
знаменательной дате. Ве
тераны труда, старые ком
мунисты рассказывают о ре
волюционных , и трудовых 
традициях бакинских нефтя
ников, их участии в соревно
вании за досрочное выполне
ние заданий третьего года 
пятилетки.

В горрдах и районных 
центрах Азербайджана нр-Ой-: 
дут научные конференция, 
штрвятся _вечера, - '

НАРЫН (Киргизская 
ССР). На. дальнем тянь- 
шаньском пастбище Кара- 
Куджур в библиотеке живот
новодов открылась выставка, 
посвященная 70-летию второ
го съезда РСДРП. На стен
дах и витринах сборники 
документов, монографии, ху- 

■ дожественная литература и 
другие материалы, расска
зывающие о славном пути 
Коммунистической партин- 
Советского Союза. Выставка. 
«Старые большевики о Ле
нине и партии» открыта в- 
библиотеке заоблачного паст- 
бшца Ак-Сай.

-  .. (Корр.-ТАся:^!,
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в  иая 1973 го^а К Р А С Н О Е  З Н А М Я

Р А С С К А З Ы  О К О М М У Н И С Т А Х

ЗНАМЕНОСЕЦ
День радио

Когда в дни торжествей- 
йШ  праздничных демовстра- 
цяй слышатся волнующие 
слова команды; «Знаменос- 
цьк вперед!»— во главе колон
ны, демонстрантов Томского 
ордена Трудового Красного 
Йгамени завода режущих ин
струментов рядом с теми, ко
му коллектив доверяет нести 
символы трудовой чести, 
обычно встает коммунист 
Михаил Спиридонович Ко
тенко. Ему не раз приходи
лось нести и Юбилейное ле
нинское знамя, и переходя
щее министерства, и орде
ноносное заводское... .

Высока честь быть знаме
носцем!

У Михаила Спиридо
новича Котенко путь 
к древку знамени измеряет
ся тремя десятками лет 
трудового стажа. Уже в три
надцатилетнем возрасте он 
узнал вес крестьянской косы 
и слесарного молотка. В че
тырнадцать лет водил
трактор по колхозному полю. 
В пятнадцать стал в МТС 
токарем...

О славные, отчаянные 
мальчишки военных лет! И 
голод, и холод, и трудная 
мужская работа --- им было, 
все нипочем. Они никогда не 
унывали, многое умели и на
равне со взрослыми ковали 
Победу.

Токаренок Миша Котенко 
едва доставал руками до за
жимного патрона. Пришлось 
сооружать к станку подстав
ку. Но парнишка был мал, 
да удал. Через месяц он 
несказанно удивил старого 
мастера. Тот ^елел ему вы
точить гайку к коленчатому 
валу . двигателя.

— Резьбу не нарезай — ' 
испортишь. Сам сделаю.

Когда мастер вернулся, 
Котенко сдал ему гайку со 
сложной трапецеидальной 
резьбой в готовом виде. Так 
родился металлист, впервые 
познавший чувство профес
сиональной гордости.

В 1951 году, вернувшись 
из армий, Михаил Котенко 
поступил на Томский инстру
ментальный. Ему повезло: 
он встретил умелого настав
ника. опытного заточника Ва
силия Антоновича Рытова. У 
него научился Котенко ново
му делу, он помог Михаилу 
окончательно осознать меру 
гордости и ответственности, 
которые, как по уставу, оп
ределены человеку рабочим 
званием.

— Запомни, парень; про- 
фюссия наша деликатная, — 
наставлял Михаила ветеран. 
—  Она любит сноровистых, 
но не торопыг. Поспешишь, и 
труд многих людей пойдет 
насмарку. Не забывай, что у 
тебя самая ответственная, за
вершающая операция. Смот
ри и делай, как я...

Михаил был способным 
учеником,. Задавшись целью 
освоить все заточные и шли
фовальные станки, он через 
несколько лет стал универ
салом, превзошел в мастер
стве своего учителя. На 
склад готовой продукции от 
него стали поступать новей
шие, самые сложные образ
цы инструмента.

Изделия томских инстру
ментальщиков экспонирова
лись на Всемирной выставке 
в Брюсселе. В одном из це
хов были изготовлены две 
пазовые фрезы с очень 
сложной спиралью. Требова
лось тщательно их отшлифо
вать, придать им «товарный» 
вид. Решили, что никто этого 
не сделает лучше Котенко. 
Для пробы принесли брако
ванные фрезы.

— Зачем время терять? 
Давайте сразу новые.

— Смотри, Михаил, не 
сорвись. Сам знаешь, как до
роги нам эти выставочные 
фрезы.

Михаил Спиридонович на
строил станок и приспособле
ния или, как он говорит, «на
шел с ними общий язык] 
увязал с чертежами», -И nOs 
шло дело. Уникальное, зада
ние выполнил без осечки. '

—  Мне всегда хотелось 
побольше уметь, побольше 
знать; — говорит М. С. Ко
тенко. — В детстве-то учеба 
не удалась, война помешала. 
Вот и пришлось наверсты
вать...

Началось -с того, что Ко
тенко- нмначняи мастером,. 
Однако выдвижение e i« не 
радовало.' «Какой я , к щ.у- 
там, мастер — ' образование 
шесть классов»-, —  досадо
вал Михаил. И , когда при 
ГПТУ №  1 открылась тре.х-

годичная вечерняя школа ма
стеров (принимали туда с 
восьмилеткой), он пришел 
в нее.

— Зачислите меня. Очень 
хочу учиться, ■— попросил 
Котенко директора училища.

Тот пошел навстречу, но 
предупредил;

—- Станешь получать 
«двойки» — отчислим немед
ленно.

Программа в школе масте
ров, была сложная. Встре
тившись с первыми ал
гебраическими премудростя
ми, Михаил сперва растерял
ся; ему же надо жевать и 
пережевывать, обыкновенную 
арифметику. Что делать? 
Бросить учебу? Нет, это не: в 
его натуре. Он привык нача
тое доводить до конца. Засел 
33 учебники, но «математи
ческая самоподготовка» ча
ще всего сводилась к нулю; 
сказывался большой пере
рыв в учебе. Решил по
ступить в школу рабочей мо
лодежи.

—  Сам себе удивляюсь, 
как у меня'хватало терпения, 
отработав смену, учиться од
новременно в двух школах,
— вспоминает Михаил Спи
ридонович.

Школу мастеров Котенко 
окончил без единой тройки. 
И аттестат зрелости к тому 
времени получил.

«Теперь, наверное, можно 
слезать, что стал настоящим 
мастером, — размышлял 
Котенко. — Впрочем, на
стоящим ли? Каждый рабо
чий обязан подготовить себе 
смену, обучить и воспитать 
хотя бы одного ученика. А у 
меня на воспитании — боль
шой коллектив. Что я сде
лал как воспитатель?»

Думая об этом. Котенко 
пришел к выводу, что ему 
надо еще учиться и учиться. 
И прежде всего — искусству 
воспитательной работы с 
людьми. Вспомнил своего 
наставника Василия Анто
новича. Чем он привлекал? 
Прежде всего личным 
примеро.м, испытанным
правилом рабочей науки
— «Делай,'как я». Это же 
правило взял на вооружение 
и Котенко, человек высокой 
квалификации и безукориз
ненного поведения на произ
водстве и в быту. Часто ма
стер проводил беседы 
с молодыми рабочими 
о чести заводской марки,«чув
стве долга, мере ответствен
ности каждого за поручен
ное дело. Постоянная работа 
над собой позволяла теперь 
Михаилу Спиридоновичу ве
сти беседы более углублен
но:

— Раньше, помолодости,
я сам дальше своего носа и, 
расчетной книжки ничего не 
видел. Стал учиться, повы
шать квалификацию — рас
ширился кругозор, глубже 
стали общественные интере
сы. Стали волновать успе
хи цеха, завода... А завод 
наш особенный. Наша про.- 
дукция идет во все республи
ки Союза. Инструментом на
шего завода пользуются де- 
ревообработчики и металли
сты ГДР и Польши, Кубы и 
Вьетнама, Франции, Индии, 
Афганистана... Для ра- 
бочих-иностранцев на
ш а" продукция с маркой 
«Сделано в СССР» не 
просто металлорежущий и 
деревоэбрабатывающий ин
струмент, а ^эталон умения 
и мастерства'советского ра
бочего. По уровню нашего 
производства французский 
металлист или иранский, де- 
ревообработчик судит об 
уровне технического про
гресса всей страны... Пони
маете, какая лежит на нас 
высокая ответственность?..

Учеников у Михаила Спи
ридоновича побывало много. 
В,'Томске вряд ли найдется 
такое предприятие, где не 
работали бы его ученики.

Был в практике мастера 
М. С. Котенко интересный 
случай. Работая во вторую 
смену, он, ' стал замечать, 
что -молодая- уборщица цеха, 
34Ш0НЧИВ. свои, дела, дри- 
.стйльно- и даже с каким-то 
сожалением-следит за рабо- 
той'Станков;
— ^ Почему, Зоя, домой не 

идешь?
—  Не хочется. Люблю на 

станки посмотреть.
— Зачем? На станках ра

ботать надо,,-, а не, смотреть. 
Ходешь, я тебя научу?

Ой, очень хочу, Миха
ил Спиридонович!.

И началась учеба. Котен
ко выбирал не занятый ста
нок в цехе и в свободное 
время показывал своей не

ожиданной ученице приемы 
работы на. сверловке; шли
фовке, заточке...

Бывшая, уборщица работа
ет теперь мастером, участка,
. А  сам Михана Спиридо,- 

новдч после десятилетнего 
пребывания в мастерах 
снова перешея на ставок. 
Только в более трудном и 
сложном по техиологии ще- 
стом цехе. * * «

Шестой цех по вьщуску 
яес.тандартного. инструмента 
можно смело назвать экспе
риментальным. Все новое в 
инструментал,ьном произ
водстве рождается здесь. 
Номенклатура изделий цеха 
исчисляется сотнями видов, 
и размеров — от четырех- 
миллиметрового, сверла до. 
фрезы диаметром 350 мил
лиметров.

С осени прошлого года 
коллектив осваивает выпуск 
высокоточных фрез для об
работки легких и титановых 
сплавов. Создание нового 
производства »а Томском зат 
воде режущих инструментов 
даст огромный экономи
ческий эффект. За счет 
выпуска высокоточных фрез 
объем производства в цехе 
№ 6 вырастет с 1,7 до 5 
миллионов рублей.

Партийная организация и 
технологическая служба це
ха провели большую подго
товительную работу к внед
рению новой технолбгии. 
Главным стала подготовка 
высококвалифицирован н ы х 
заточников. Ведь им пред
стояло шагнуть вперед сра
зу на. две большие ступени: 
повысить чистоту обработки 
изделий с. седьмого до девя
того класса.

Первую высокоточную 
фрезу как эталон ^заточил 
М. С. Котенко. Теперь по 
этому образцу равняются за
точники комсомольско-моло
дежной бригады: комсорг
цеха Наташа Вашурица,. 
Юрий Примаков, Николай 
Казанцев, Афанасий Горбу
нов...

— У нас сейчас, как в ис
пытательной лаборатории,— 
рассказывает технолог цеха- 
В. Л. Наумов. — Исследуем 
и внедряем новые абразивы 
и приспособления-, ищем ре
зервы. как скорее освоить 
новую продукцию. Весь кол
лектив загорелся этим...

S' цехе творческая рабо
чая атмосфера. Умело созда
ют ее начальник цеха ком
мунист Г. Н. Торгаев, душа 
коллектива —- - секретарь
партийного бюро, старший 
электрик Ю. А. Васенин, 
председатель цехового коми
тета ко.ммунист А. И.Слеп- 
кова.

Первый помощник в соз
дании доброго «психологи
ческого Шклимата» — кава
лер ордена Ленина. Михаил 
Спиридонович Котенко, член, 
партийного бюро цеха, член 
заводского комитета пр,оф- 
сою,за, депутат районного- Со
вета. Рабочие часто идут к 
нему прямо в цех за советом: 
и помощью.

— Хороший он человек,—г 
сказал мне о Котенко один 
из руководителей завода. — 
Но есть у него недостаток: 
прямолинеен очень. Может 
любого, по-рабочему «выхле
стать», невзирая на ранги,. 
За это и недолюбливает его 
кое-кто на заводе...

А  по-моему, «недостаток».- 
этот надо только приветст
вовать. Хорошо, что живет 
в коллективе такой человек 
— беспокойный, непри.мири- 
мыи ко всему нездоровому, 
который прямо,, без ложной 
дипломатий любому скажет 
правду в глаза. Таким, и 
должен быть настоящий ра
бочий-коммунист.

...Когда по нарядному прос
пекту Левина к площади 'Ре
волюции мощным потоком, 
широко и гордо шагает Его 
Величество Рабочий, Класс, 
в многоцветье праздничных 
колонн я вижу колонну инст
рументальщиков, Среди знаг 
колгьгх и незнакомых людей 
— улыбающихся, поюЩИХ. 
озаренных радостью общего 
торжества— всегда узнаю ко
ренастого подтянутого чело
века, Ц. крепкая фигура, и 
волевое лицо его,-- олицетво
рение торжественной строго
сти.

Это Михаил Спиридоновия 
Котенко. Он, как о^шнр, 
впереди колонны, с высоко 
поднятым над головой ' Kpag- 
ным знаменем.

Велика честь быть знаме
носцем!

Л. коарижных.

ПРИЕЗД 
Г.

4 мая в Москву прибыл 
помощник президента США 
Г. Киссинджер. Его сопро
вождает ряд ответственных 
сотрудников аппарата Бело
го дома. (ТАСС).

Сеет Забайкалье
ЧИТА, 4 мая. (Корр,. 

Т.АСС). Первые сто тысяч 
гектаров- засеяли пшеницей- 
.хлеборобы Забайкалья.

Под зерновые в Забай- 
ка.тье отведено миллион сто 
тысяч гектаров пашни — на 
75 тысяч гектаров больше 
плана, - - - - V

Расскааывает павильон 
« С о в е т с к а я  п е ч а т  ь »

Каждую' минуту в Совет
ском Союзе с типографских 
машин сходит около трех ты
сяч экземпляров книг, а в 

;среднем в день — 4 миллио
на. За годы Советской вла- 
;сти книги в нашей стране 
издавались на 89 языках на
родов СССР и 56 иностран
ных. Только в минувшем 
году изданы книги и брошю
ры свыше 80 тысяч назва
ний общим тир.ааюм б.ол.ее. 
чех:, в. полтора мцллнзрца 
экзе.чпляров.

Эти и многие другие циф
ры и факты представлены на 
стендах но_вой экспозиции, 
отирышейся 4- Мсщ в павиль

оне «Советская печать»- на 
ВДНХ СССР. Ее открытие 
приурочено ко. Дню п е ч а т

Новая экспозиция показы
вает значение газет в. органи
зации социалистического со
ревнования в свете постанов
лений ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС в 
ЦК ВЛКСМ о развертывании 
Всесоюзного социалистичес
кого соревнования иа 1.973: 
год,

Одни из, разделов выстав?. 
K1I посвящен успехам, отече
ственной . пояигр,афической, 
про.мьпцленностй.

(Корр, ТАСС),

Радио и телевндевно прочно, вошли в нашу жизнь. 
Сейчас практически радиофицирована территория всей 
вашей страны. Почти, 80 процентов населения СССР 
смотрят программы телепередач. Недалек день, когда 
голубые экраны будут таким же тиаесовым явлением, как 
радио.

Еще два года назад .московскую программу передач в 
нашей области могли смотреть лишь томичи и те, кто 
жил недалеко от областного центра. В прошлом году .те
левидение пришло в Колпашево, Асино, Молчанове.

— А  где засветились голубые экраны телевизоров в 
этом год у ?^  с таким вопросом наш корреспондент об
ратился к .главному инженеру областного управления 
СВЯЗИ' Ю. Й. Барышевой.

— Совсем недавно, — 
сказала Юлия Ивановна,

' заработали телевизионные 
, ретрансляторы, в, Парабеди и 
Каргаске. Подача программы 

! здесь осуществля.ется по рз- 
; дио.релейным\ линиям, ко.'гр- 
; рые построили нефтяники.
! Эти, линии несут двойн>/{о 
нагрузку — осуществляют 

, технологическую, связь, не- 
I обходимую в. работе нефте
провода, а также принима
ют и передают гелевизиоп- 
ньгй сигнал.

К сожалению, передачи по
ка ец(е не отлйчаю.тся высо

ким качеством. Причина, 
главным , образом, кроется -.В- 
недостаточно квалифициро
ванной настроцке аппарату
ры. К счастью,' эти невзгоды 
— явление временное. ' как, 
впрочем, временный ..Ц.сам 
вариан'г связи. Строительство 
постоянной телевизионной; 
связи коллектив управления 
магистральных нефтепрово
дов предполагает начать в 
самые ближайшие дни.

В канун нового года голу
бые экраны вспыхнули в 
квартирах, жителей Белого 
Яра, где был сдан в эксплу

атацию опытный ретрансля
тор, который осуществляет 
прием программы с эфира. 
Путем такой же установки 
организовано телевещание и 
в Бакчаре. Ретранслятор, 
расположенный в 125 кило
метрах от Колпащевского те
лецентра в поселке Высокий 
Яр, обеспечивает передачу 
программ вещания с помо
щью специально направлен
ной антенны.

Таким образом, телевиде
ние и радио сокращают ог
ромные расстояния, делают 
людей близкими, они дейст
вительно проникли, говоря 

. словами песни, «от Москвы 
до самых до окраин». Несом
ненно, это дает богатые воз
можности для самой ш.ирр- 
кой информации и пропа
ганды.

— Вы нам рассказали о» 
телевизионных новостройках, 
а какие еще новости у связи
стов?

— Уже сообщалось о том, 
что работают две радиорелей
ные линии: Томск — Анже
ро-Судженск и Томск

Колпашево. По этим лициям 
пущен большой пучок кана
лов связи. Получена допол
нительная связь с Кемеро
вом, Кра^оярском, Моск
вой, Новосибирском. Допол
нительно каналы связи от
крыты также с Алма-Атой, 
Барнаулом и Новокузнецком. 
Заканчивается большая ра
бота по переводу радиотран
сляционной сети на трехпро
граммное радиовещание. В 
областном центре уже пере
ведено больше тридцати че
тырех тысяч радиоточек.

— Ну, и традиционный 
вопрос относительно строек 
будущего.

— В первую очередь, пред
полагается сооружение ра
диорелейных линий Колпа
шево — Стрежевой и Колпа- 
шёво — Белый Яр. Начато 
проектирование АТУКК— ав
томатического телеграфного 
узла коммутации каналов. 
АТ'УКК резко сократит тран
зитные пункты, ускорит про
хождение телеграмм и умень
шит трудоемкость их обра
ботки. В Томске строится

АМТС —  автоматическая 
междугородная телефонная 
станция, с помощью которой 
абонент получит возмож-- 
ность звонить в любой город 
страны прямо из собствен
ной квартиры без помощи? 
телефонисток.

В процессе развития и 
расширения сетей связи при
ходится не только увеличи
вать число каналой. но и од
новременно изучать и внед
рять новые, более соверщец- 
ные методы передачи. Эф
фективность метода, как из
вестно, в' первую очередь, оп
ределяется объемом инфор
мации, которую может, про
пускать какое-то звено свя
зи, и множеством, других па-. 
раметров, влияющих на. гиб
кость управления, связц в ус
ловиях избыточной нагрузки. 
В этом плане последнее сло
во техники принадлежит ав
томатизации всех отраслей, 
связи. Так вот автоматиза
ция — это то„ что представ
ляется самой бо.дьшой рабо
той будущего.

Щ

ш

Ь'

Краснознаиенный
восточны й , п о гр а н и ч н ы й  о кр у г . 
С тарш им и п о гр а н и ч н ы х  н аря
дов назначаю тся наиболее, под
готовленны е, смелые и воле*' 
вые п о гр а н и ч н и ки . На заставе, 
где н ачал ьни ком  В. К. Б ерков
с ки й , пятеро удостоены  чести 
н азы ваться  л уч ш и м и . Среди 
н и х  о тл и ч н и ки  боевой и пол и 
ти ч е ско й  по д готовки  сер ж ан т  
А л ексан д р  Карданов (слева) и 
рвдовой Сергей С м и рн ягин , 
Оми зо р ко  и бдительно охранят 
ю т  гр а н и ц у .

Фото г. Хренова.
« * *

С реднеазиатский  военны й о к 
р у г. Э ки п а ж  самолета старш его  
лейтенанта В. А . Новоселова 
считается  . одним  и з  л уч ш и х  
в Н -ской  ча сти . Недавно, вы 
полняя учебны й  полет, возд уш 
ны е воины  оказал и сь  в весьма 
сл о ж н ы х  усл овиях. Они не рас
терялись , проявили  больш ое 
самообладание. О тличное зна 
ние боевой т е х н и ки , воля поз
волили э к и п а ж у  спасти  боевую  
м а ш и ну и благополучно при-" 
землиться на родном аэродро
ме.

НА СНИМ КЕ (слева направо): 
ком ан ди р  э ки п а ж а  старш ий  
лейтенант В. А . Новоселов, 
ш турм ан  ка п и та н  А . А, А л ек
сандров и стрелои-раднет 
рядовой Ш . Б. Балташев.

Фото А. Клейменова.
Фотохроника ТАСС.

\ \ .

Новые праввда 
приема в вузы

Коллегия Министерства высшего и среднего специаль
ного образования СССР утвердила правила приема в ву
зы на 1973 год. Вот что рассказал о них министр высше
го и среднего специального образования СССР В. П, 
ЕЛЮТИН корреспонденту ТАСС:

—  С каждым годом со
вершенствуется в нашей 
стране система высшего об
разования. По числу студен
тов на десять тысяч населе
ния — этому существеннрму 
показателю культурного 
уровня — Советский Союз 
занимает одно из первых 
мест в мире. Советская выс
шая школа развивается в 
соответствии с предначерта
ниями партии, отвечает ин
тересам коммунистического 
строительства, требованиям 
научно-технического про
гресса.

Сейчас внесен ряд изме
нений в правила приема в 
высшие учебные заведения 
СССР. Они продиктованы 
возросшими требованиями 
к подготовке кадров, вызван
ными научно-техническим 
прогрессом, решением задач, 
поставленных XXIV съездом 
КПСС.

Одно из нововведений ка
сается награжденных по 
окончании средней школы 
золотой или серебряной ме
далью, а также выпускни
ков техникумов и средних 
профессионально - техниче
ских училищ, получивших 
диплом или аттестат с отли
чием. Раньше они должны 
были сдавать при поступле
нии на ряд факультетов 
письменный и устный экза
мены по профилирующей 
дисциплине, определяемой 
вузом. Ныне сдается только 
один — или письменный, 
или устный (по ус.мотрению ' 
вуза), при сдаче которого на 
«отлично» абитуриент зачис
ляется в вуз.

Более строгие требования

предъявляются к производи 
ственному стажу. Сейчас те, 
кто поступает на дневные от
деления через год или более 
после окончания средней 
школы, должны иметь стаж 
практической работы не ме
нее шести месяцев за каж
дый год. Это правило рас
пространяется также на вы
пускников техникумов и 
средних п)зофессионально- 
технических училищ. Исклют 
чения делаются для лиц, не 
работавших по уважитель
ным-причинам (длительная 
болезнь, уход за ребенком и 
другие семейные обстоятель
ства).

Внесены некоторые из.ме- 
нения и в программы вступи
тельных экзаменов по физи
ке и истории СССР. В част
ности, при конкурсных испы
таниях по курсу истории 
С^СР особое внимание бу- 

.дет уделено знаниям совре
менного периода.

Лица, не поступившие на 
очное отделение, имеют пра
во принять участие в конкур
се на вечернее и заочное от
деления данного вуза без 
сдачи вступительных экза
менов. Вместе с тем
не разрешается посту
пать на заочное отде
ление .вуза, если вступи
тельные экзамены сдавались 
в каком-либо другом высшем 
учебном заведении, как этц 
практиковалось раньше.

Введение новых правил 
приема в высшие учебные,
заведения нашей страны,
сказал в. заключение В. Ц. 
Елютин, вызвано заботой о 
воспитании молодого поколе
ния специалистов высокой 
квалификации.

G O O j& iu ^ e H U S l Послание президента США Р. Никсона конгрессу
и з - з а

Присуждение международ- 
‘ ной Ленинской премии «За 
укрепление мира между на
родами» Генеральному сек
ретарю ЦК КПСС Л. И. 
Брежневу продолжает оста
ваться В- центре внимания 
мировой общественности.

БУДАПЕШТ. Во всем ми
ре Л. И. Брежнев завоевал 
себе большой авторитет ак
тивней борьбой за, нормали
зацию обстановка в- Европе, 
3% те, чтобьг Европа стала 
континентом прочного мира 
н; в!заимовыгодяого сотрудни
чества, пщцет газета «Хет- 
фещ хирек». Л. И. Брежнев 
внес большой вклад в то, что 
начался новый, этап в совет
ско-американских отношени
ях. благоприятное раашегие 
которых является важным с 
точки зрения, не только двух 
стран,, но в  укрепления меж- 
цународнбй; безопаенрети; в 
целом,

ВАРШ АВА. Деятельность 
советского руководства н 
личный вклад товарища 
Л. И. Брежнева приблизили 
мир, и в первую очередь Ев
ропу, к этапу практической 
реализации идеи мирного со- 
сущесткования, пишет газе
та «Трибуна люду».

БВРЛ'ЙВ. Газета «Берли
нер цайтунг» отмечает важ
ный вклад, который вн.ес 
Л'. И. Брежнев в прета'орен.ие 
в жизнь Программы мир.а, 

' провозг.чашенной XXT'V
съездом КПСС; Газета под
черкивает, что, личные пере

говоры советских руководи
телей с зарубежными госу
дарственными деятелями ока
зали решающее влияние на, 
разрядку международной на
пряженности, и выражает 
уверенность в том, что пред
стоящий визит Л. И. Бреж
нева в ФРГ будет способст
вовать дальнейшему осуще
ствлению политики упроче
ния мира.

НИКОЗИЯ. «Киприоты с 
удовлетворением встретили 
весть о том, что товарищ 
Л. И. Брежнев удостоен вы
сокой награды -— .междуна
родной Ленинской премии 
мира, — заявил Генераль
ный? секретарь Прогрессив
ной партии трудового народа 
Кипра Э. Папаиоанну. — Он 
достоин этой награды. Вер
ный ученик Ленина, Л.. И. 
Брежнев совместно с ЦК 
КПСС последовательно про
водит в жизнь лешщскущ по
литику мвфа. Программа ми
ра, принятая XXIV съездом 
КПСС, проложила путь- к 
разрядке международной на
пряженности».

ДЕЛИ. «Присуждение Ле
нинской премии «За*укрепле- 
ние мира между народами» 
Л. И. Брежневу свидетель 
ствует о, признании большого 
личного вклада Генерального 
секретаря ЦК КПСС в, дело 
укрепления и уотановления 
мира на земле»-, -г- отмечает 
индийское информационное 
агентство ПТИ,

ВАШИНГТОН. 4 мая. 
(ТАСС). Президент США 
Р. Никсон направил кон
грессу послание «Внешняя 
подитика Соединенных Шта
тов на 70-е годы». , 

Большое внимание в? этом 
документе уделяется вопро
сам развития советско-аме
риканских отнодаений. На 
московской встрече в верхах 
в мае прошлого года, под
черкивает Р. Никсон. был 
сделан «решительный пово
рот от конфронтаций послед
ней. четверти века». , На со
вещании на высшем. уровне, 
констатирует президент, был 
достигнут ряд Значительны.х 
соглашений. Впервые две 
страны согласились ограни
чить стратегические воору
жения. США, и Советский Со
юз начали совместные усн- 
лия? в нескольких областях. 
Мы достигли, отмечается- в 
послании, согласия об- основ
ных принципах, руководя- 

■щих нашими отношениям». 
Открылись области для бу
дущего сотрудничества и пе-

ВОКН, 4 мая, (ТАСС). В 
печати появились сообщения, 
о предстоящем слиянии 

■ двух крупнейших фирм в 
области производства стали. 
Речь идет о металлургиче
ских предприятиях «Клек- 
нер» и «Крупп».

Тем самым возникнет еще 
один металлургический- кон
церн, масштабы производст
ва которого позволяют вести 
активную конкурентную

реговоров. Б  целом, подчер
кивает президент, достигнут 
важный прогресс в направ
лении более постоянных и 
конструктивных отношений.

Останавливаясь, в частно
сти, на возможностях рас
ширения экономических от
ношений между. СССР и 
СШ А, президент заявляет, 
что теперь следующим ша
гом должно стать прекраще
ние дискриминации в отно- 
щении импорта советских то
варов и предоставление Со
ветскому Союзу статуса наи
большего благоприятствова
ния в? торговле.

В послании говорится о 
том,, что правительство США 
«открьщо новую главу в аме
рикано-китайских отношени
ях».

Анализируя обстановку а 
Юго-?Восточной Азии, прези
дент заявляет, что достиже
ние парижского соглашения 
о прекращении войны и вос
становлении мира во Вьетна
ме «положило конец одному 
из самих трудных периодов

в истории Соединенных; 
Штатов». Вместе с тем 
Р. Никсон указывает; что 
«мир в Индокитае еще не 
прочный и не всеббъемлю:- 
щий». Президент признает; 
что в Лаосе со времени пре
кращения огня «проводи:- 
лась ограниченная военная 
активность СШ А » и что. 
СШ А не исключают возмрж-- 
ности продолжения военных 
действий и сохранения воен
ной помощи Камбодже.

В разделе- послания, по
священном Ближнему Восто
ку, констатируется, что от
сутствие прогресса в- области 
урегулирования в этом рай
оне чревато постоянной ' 
опасностью более широкой; 
войны. Вместе с тем в по
слании не выдвигается кон
кретных предложений с це
лью ослабления напряженно
сти, одной из главных при
чин которой служит ^непре- 
кращающаяся американская 
поддержка агрессивной поли
тики Израиля.

ОБОСТРЯЕТСЯ
борьбу не только на внут
реннем,, но, и на международ
ном рынке.

Как известно, несколько 
месяцев назад осуществлено 
слияние ведущего^ стального 
концерна «Аугустютиссен- 
хютте А Г » с. компанией 
«Рейнщталь А Г».

В? результате. возникла 
группа предприятий, на кото
рых в общей сложности. бу
дет занято 160.000 человек.

По предварительным расче
там. оборот концерна соста-- 
виг 16,1 млрд, марок.
. Наблюдатели объясняют 

возникновение новых, все бо
лее мощных предприятий 
сталелитейной промышлеи- 
нрети Федеративной Респуб- 
ликн Германии «потребно
стями» конкурентной борь
бы, которую сталелитейные 
фирмы Рура в ожесточен
ных формах вьшуждены ве
сти. сейчас ‘ с концернами 
США, Японии и других кас 
питадиетических страд.

ЖЕСТОКАЯ РАСПРАВА
ЛОНДОН, 4 мая (ТАСС)
,раи.дьсдая. полиция жесто- 

to расправилась с участни
ками демоисхрации» црове- 
денной. в„ четверг в И,ер.усц- 
ли-ме представителями левых 
сил Израиля. Участники де
монстрации, преимущест
венно студенты и женщины, 
выразили протест против

намерения властей прове
сти 7 мая в Иерусал.име во
енный. парад rip случаю 
25,-летия Израиля... Демон 
странты,. з.аявйли, что устрои
тели парада зани.маются 
преступным разбазаривани
ем миллионных средств в, то 
время, как в стране до сих 
пор не решены многие ост

рые социальные проблемы, в 
том числе проблема борьбы 
с обнищанием широких на
родных масс.

Во время расправы с уча
стниками демонстрации по
лицейские использовали ду
бинки и. .'пожарные бранд- 
снойты. Среди демонстран
тов имеются раненые, не
сколько десяткой человек, в 
том числе йяты женщин, аре
стовано.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ. 6 мая 1973 года

Год рождения нашей дру* 
жины— 1969-й. Место рож
дения — научно-исследова
тельский кружок зоологии- 
позвоночных университета.. 
Тогда это был робкий не
большой отряд энтузиастов. 
Сейчас в его рядах 40 сту- . 
дентов-биологов. Эпизодиче
ски в рейдах дружины n j»- 
нимают участие и студенты 
других факультетов. Главная 
цель дружины — пропаган
да природоохранительного- 
законодательства, борьба с., 
браконьерством.

Чего мы добились за три* 
года деятельности? За это 
время задержано более 300 
нарушителей законов об ох- 
ране природы. И вот резуль
тат: в пригородной зоне '
уменьшилось количество слу
чаев браконьерства. Осенью ' 
1972 года нами отобрано 12 
незарегистрированных ру
жей. Конечно, при нашем » 
пешем положении всех бра
коньеров не переловить. Вот , 
если бы был TpancnopTf 
Смотрите: за один рейд на 
машине управления охот-.
иичье-промыслового хозяйст
ва мы задержали 6 браконь
еров, а за 14 пеших рейдов 
— только 12. А как доста
вить браконьера в отделение 
милиции, если он схвачен в 
десяти километрах от города.

а машины нет? Всей дружи
ной веСти его'? А  если встре
тятся ' aBToepaKCHbepu?* Пеш
ком не угонишься.

Зимой — совсем плохо. 
«Курьер природы» уже на
мекал вышеупомянутому уп
равлению на то, что. неплохо 
.бы обеспечить нас лыжами

ном транспорте за свой счет. 
А ведь не так уж и велика 
студенческая стипендия. По 
этому поводу «Комсомоль
ская правда» писала: «Без
нравственно эксплуатировать 
энтузиазм». А у нас ничего 
-^эксплуатируют. До обидно
го мало уделяется в нашем

раны природы есть жертвы. 
Отряд по борьбе с браконь
ерством Кировского сельско
хозяйственного института но
сит цмя Виктора Волошина 
— студента этого института, 
погибшего от руки браконь
ера; В прошлом году от пули 
браконьера погиб студент

Ближайшие ' наши ..' рейды 
мы пр.оведё.ч в местах мас
сового отдыха трудящихся на 
природе. Особое внимание 
при этом уделим охране' под
сохших лужаек от огня. 129 
случаев загорайия лесов бы
ло зарегистрировано в нашей

Д Р У Ж И Н А  Б И О Л О Г О В ;

в ОБИДУ НЕ
для ходьбы по глубокому 
снегу, но намек, очевидно, не 
поняли. А ведь мы с лихвой 
оправдали бы расходы, по
траченные на нашу экипиров
ку.

А еще мы мечтаем о ка̂ , 
ком-нибудь; хотя бы устарев
шем,. средстве связи. Не
сколько ракетниц и ультра
коротковолновых радиостан
ций, фотоаппараты сделали 
бы наши рейды более мо
бильными, действенными. ”

До сих пор мы ездим во

Время рейдов на обществен- 
городе внимания дружине 
биологов. Намного меньше, 
Чем дружинам,, по охране об
щественного порядка. А 

‘ ведь хулиганы в лесу наглее, 
чем в городе.

Я думаю, что нам могло 
бы помочь не только управ
ление охотничье-промыслово- 
го хозяйства, но и УВД, Выс
шее военное училище, .связи. 
Не только у помощников ми
лиции, и в рядах дружин ох-

Иркутского сельскохозяйст
венного иистйтута. Не раз 
пули браконьеров свистели и 
мимр наших ушей. Они нико
го'не испугали. Уж слишком 
велика и благородна та цель, 
ради которой, отказав себе 
во многих удовольствиях, мы 
вышли на борьбу с браконь
ерством. Наоборот, ряды на
шей дружины с каждым . го
дом .растут. Разнообразнее 
становятся формы нашей 
природоохранительной рабо
ты.

области в 1972 году. Сгоре
ло 226 гектаров леса; ущерб 
составил 33 тысячи рублей. 
Кажгн>1Й десятьп! пожар в ле
су- возник от сельскохозяйст
венных палов. Огонь, пущен
ный с ведома руководителей 
колхоза или совхоза на стер
ню, переходил на лес.

Часто палы пускают на ме
сте будущих покосов. Бытует 
мнение, что на выгоревшем 
месте трава будет расти луч
ше. Так ли,, это на самом де
ле? Ученые университета 
подсчитали, что из-за палов

43 вида ценных, ̂ травянистых 
растений в пригородной зоне 
То.мска находятся награни 
исчезновения. После огня из 
травостоя выпадают однолет
ние растения,, преимущество 

' получают сорные. Страдают 
кустарники и деревья, насе
комые и птицы.
. 'Селйскйй , житель,', пускаю

щий па.4, горожанин,. поджи
гающий весной сухую, траву, 
должны помнить, что им гро
зит за это штраф от 50 до 
100 рублей. Если огонь, пу
щенный легкомысленной ру
кой. вызове'т серьезные пос

ледствия, в.кнобный будет 
привлечен к уголовной ответ
ственности.
, Дружина биологов, стала 
хорошей школой для воспи
тания гражданских, бойцов
ских качеств у будущих спе
циалистов'. ,Дум.аем, чго дело, 
которое мь1, иачшли, будет 
пррдолжеро,, , 'последующими 
поколениями мблрдьтх питом
цев университета.' Тот, кто 
Прошел школу борьбы с во
оруженным браконьером, на
всегда останется преданным 
и честным другом природы.

В. БЛИНОВ, 
командир друж ины  по 

Охране природы .
Е. ЗЕФИРОВ, 

член штаба дружины.

В Ы П У С К  Д В А Д Ц А Т Ь  Т Р Е Т И Й

Прежде, чем ебросить
ОЧИСТИ сточные

Нет у н ас
с п о к о й н о  г  о

с е 3 о н  а
в  р е к у ,

В О Д Ы
ТАКОВО ТРЕБОВАНИЕ ОСНОВ ВОДНОГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
СССР КО ВСЕМ ПРОМЫШЛЕННЫМ ПРЕДПРИЯТИЯМ СТРАНЫ

г ; . ш а “ г . х ” фа.” “воруженнн на рада предпршпиЯ Томсда. Тогда реано» « .«■  проекгно-с.гегаую даку.он- р ук ов^ тед ей  п р м К т М  
тике за сброс неочищенных промышленных вод в режу бы- тацию на строительство об- за загоязнение оыб^пзяйгт 

руководители Томского деревообрабаты- щезаводской системы водО- . венных вод ое^ в  ^рассчйта- 
вающего комбината, Томского лесоперевалочного комби- снабжения, строительство лись из своего кармайа 
ната, карандашной фабрики, подшипникового и электро- которой будет закончено в Большую помошь пои aroti 

С««У ‘=ьской РЭБ флота н ряда других IV «LpTa/e'' ныЙешне о года рь™ нспекции^оказа™ ^ 
редакция получила очветы, Крупные суммы, отпу- мощник областного 

ясно, ЧТО руководители отмечвнных в  .щенные на строительство во- рора по общему надзору 
газете предприятий прилагают все усилия для того, чтобы доочистных сооружений, ос- ^  В. Третьяков и следова- 
в ближаишни срок приступить к строительству или завер- воил в минувшем году завод тель областной прокуратуры 
шить оборудование бчистных сооружении своего пред- «Снбэлектромотор», Здесь В. Д. Бушманов. Сермзный 
приятия. Сегодня, подняв эти ответы из архива, «Курьер сдана в эксплуатацию ливне- разговор о недостатках 
природы» сверяет обещание с фактически выполненной вал канализация промпло- строительстве очистных
работой. Для этого работники 1гаспекции 
вновь отправились на предприятия Томска.

рыбоохраны щадки №  2 , 'оборудована са- оружений fe цехах объедине- 
нитарно-защитная зона, в це- ния «Сибкабель» шел весной

Проверка показала, что 
в 1972 году большинство 
крупных промышленных 
предприятий г. Томска пол
ностью освоило средства, от
пускаемые государством на 
строительство очистных со
оружений. Заметные сдвиги 
в этом отношении на заводах 
математических машин, шпа
лопропиточном, измеритель
ной аппаратуры, манометро
вом. в вагонном депо стан
ции Томск-П.

Заверения, которые сде
лал в 1971 году в ответ на 
критику директор электро
лампового завода Ю. Е. Но
воселов, не разошлись с де
лом. Здесь хозяйственным 
способом построены ' очист
ные сооруженйя,' позволяю
щие ввести систему водробо-

локальных очистных 
жений.

Сильное загрязнение во
дам Томи наносил в про
шлом Томский шпалопропи- 
точйый завод. Дело доходило

. хах установлены масложиро- 
соору- уловители, ведется строи

тельство градирни. Боль
шую инициативу проявляет 
заместитель главного энерге
тика завода В. И. Беляев.

А вот где дела идут не-
до того, что завод временно- важно. По-прежнему медлят 
приостановил работу. Сей- со строительством очистных 
час здесь строится комплекс сооружений на ГРЭС-П, 
очистных сооружений, на во- подшипниковом заводе, за- 
зведение которого отпущено воде резиновой обуви. И 
558,6 тысячи рублей. В про- деньги есть, но они освоены 
шлом году и в- первом квар- не полностью. Текстильная 
тале нынешнего года средст- фабрика продолжает расцве- 
ва осваиваются, как преду- чивать воды Ушайки краси- 
смотрено планом. телямн, которые спускаются

Успешно завершается ком- в.месте с промышленными 
плекс работ по строительст- стоками в городскую канали- 
ву очистных сооружений на зацию. Директор фабрики 
заводе режущих инструмен- В. А. 'Сорокин и главный

1972 года в Ленинском ко
митете народного контроля. 
Областной комитет народного 
контроля заслушивал‘ отчет 
по этому поводу руководите
лей подшипникового завода 
и Аснновского ЛПДК.

Приходится констатиро
вать, что бережное отноше' 
ние к природной среде, есте
ственным ресурса.м еще не 
стало привычным для мно
гих наших хо.зяйственников, 
проектировщиков, руководи
телей предприятий. А такое 
отношение должно стать 
нормой, элементом подлин
ной культуры советского че
ловека, На это в конечном 
счете и направлены все ре-

тов. Здесь еще в '1969 году инженер И. II. Асташёнко о партии и правитеЛьст„ ____ ___________г-______ __ - ‘ пя ггг\ ЛУТЛОис» лгл-\лгмр?ахлтттл11построена станция нейтрали 
загдии, в прошлом году

строииельстве очистных со- 
_ . ... оружений пока не задумыва-

рота. Энергично осваивают- типовая мойка для автотран- лись. •
ся средства, отйущенные го- спорта. Для сбора отработан- . Томская инспекция рыбо- 
сударством на Строительство ных масел и эмульсий в це-. бхраны в 1972 году прнбег-

ва по охране 
среды.

окружающей

И. КАЗАНЦЕВ, 
райинспектор Томской 
инспекции рыбоохраны.

I B B B I
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Проколов острым, как стре
ла, стержнем прошлогодний 
лист, а то и Подтаявшую снеж
ную корку, выглянул кандык. 
Его сладковатый корешок-лу
ковица ,с запасами питатель
ных веществ расположен глу
боко в зёмле. Эти запасы и 
способствуют стремительному 
росту подснежника.

Рано цветет и медуница-ле
карственная — первое весен
нее лакомство пйёл и шмелей. 
Ее листья содержат значитель
ное количество марганца, ка
лия, кальция, железа. Цветок 
этот используется в народной 
медицине для заживления по
резов. Недаром- растение по
лучило название йод-травы.

Яркие н чуть поскромнее — 
все этн цветы предрестиикн 
скорого тепла, просыпающей
ся после долгого сна жизни. 
Не рвите их слишком много. 
Пусть еще много-много лет 
радуют наш взгляд нежные 
гонцы весны.

С. ГУ ДОШНИКОВ, 
каидндат биологических 

наук.

НА СНИМКАХ: кандык [сле
ва] н первоцвет Палласа.

Ф о т о  Н. И гол кина .

Вот уже восемь лет рабо- ли или вести разъяснитель- 
таю я участковым инспекто- ную работу. Мы организуем 
ром рыбоохраны. Мой уча- команды по спасению молРди 

. сток — на Чулыме, тянется во время спада воды в затоп- 
он от реки Яи до Мокрого бо- ляемых местах. Бригады, в 
лота на 150 километров, да которые входят 'активисты 
еще 100 километров по реке общества охотников и рыбо- 
Кии, да еще сами реки Яя и ловов, ‘делают прокопы для 
Четь со всеми их курьями, пропуска рыбы из пересыха- 
озерами, притоками. Много в ющих водоемов в крупные, 
них рыбы. Наша гордость Много труда мы затрачи-

. осетр, нельма, стерлядь. Го- вае.м и па инспектирование 
да три назад появились ' сы- промышленных предприя- 
рок, судак лещ, сазан тий района, засоряющих 
никогда раньше их у нас не сбросами реки. Головной

маслозавод, промкомбинат. 
Сейчас самый напряжен- сплазучасток — «горячие 

ный период в работе. Рыба точки» в это.м отношении. На 
нерестится, и наша задача —  мои предписания здесь реа- 
помочь ей произвести полно- гируют зачастую неправиль- 
цениое потомство. Конечно, но. Очень живучи еще ста- 
и поздней осенью, и в начале рые представ.чения 6 том 
зимы, когда нельма, стерлядь что, природа — бездонная 
и молодь осетра поднимаются кладовая, из которой надо 
к месту нерестилищ, тоже брать и брать, а тревожиться 
много хлопот. И все же весна об оскудении ее еще рано, 
для нас, инспекторов, время Большие средства затратн- 
особое. ло государство,, при' строи-

Одии инспектор рыбоох- тельстве головного маслоза- 
раны порядка на реке не на- вода на сооружение очистной 
ведет. Он должен найти себе системы. Но сразу же после 
помощников. Я работаю в пуска завода хлоратор вы- 
тесном контакте с органами шел из строя, и, вы думае- 
милицни. Они мне помогают те, это кого-нибудь обеспоко- 
и ловить браконьеров, и на- ило? Нисколько. Неочищен- 
казывать их. С пониманием пью воды стали спускать в 
относятся к моим заявлениям озеро Марчиха, которое сое- 
н в прокуратуре, и в народ- диняе.тся с рекой. , Много де- 
ном суде. Тесная связь у ме- «ег‘ на строительство очист- 
ня с рыбаками гослова и ных сооружений . потратили 
многими любителями рыбной коммунальные службы райо- 
ловли. Много бесед провел на, но сброс Неочищенных 
я с ними о правилах рыбо- вод в реку ■ продолжается.■ 
ловства, о том, как спасти Сказывается, все та же «тео- 
молодь, как помочь рыбе в рия»: «ка наш век чистой во-, 
заморный период. ды и рыбы хватит».

Есть активные помощни-. Как помогают мне ' обще- 
ки у меня среди рыбаков, но, охраны природы и обще- 
как показывают: многолетние охотников и рыбо.ловов.?
наблюдения, именно профес- ^  являюсь членом сове- 
сиональные рыбаки и состав- другого общества',
ляют ядро браконьеров в на- правде говоря, связь
шем районе. Самое крупное У встала на деловую
браконьерское «дело» в 1971
году связано с именем быв- Многие думают, наверное, 
шего мастера Окуневского работа у инспектора ры- 
рыбпункта Томского рыбоза- боохраны сплошной отдых 
вода М. Е. Тарабрина. Его свежем воздухе. Зимой ле-
застали за незаконным вы
ловом ценной рыбы шестью 
сетями. Ловил для себя, вер
нее, для приглашенных на 
свадьбу.

В 1972 году бывший ма
стер Чердатского рыбопунк-

жи на печи, летом рыбачь да 
, раскатывай на катере по 
-речным просторам. Нет, спо
койного сезона мы в своей 
работе не знаем. Как только 
вскрываются реки, такая го
рячая пора наступает, что

та П. А. Нефедов й рыбак
этого пункта Ф. С. Нефедов катания на катере, то
были задержаны с выловлен
ной ценной рыбой — нель-

оно не такое уж и увлека- 
тельно'е на нашем-то 20- 
сильном тихоходе со скоро
стью 8 — 9 километров в час. 
За современным «сверхско
ростным» браконьером порой 
и не угонишься.

Наша задача и ваша в том 
числе, читатели «Курьера 
природы», —- сделать невоз- 

^  „ мржным расхищение живого
Особенно опасны браконье- серебра из общенародной 

ры, объединтшиеся в одну кладовой. Мой призыв ко 
компанию. В конце .минув- всем рыбакам и любителям 
шего года такую бригаду природы: проникнитесь ува- 
браконьеров скрлотил мастер жением к мудрому закону 

рыбпункта прнрьды. В е с н а - пора очень 
,  , К нее во- ответственная для закладки

рыбаки этого пункта будущего потомства. В этом 
И. Д. Колягин, В. П. Вялов, году в период весеннего не- 
А. А. Лупачин, В. Д. ^

мои, осетром, стерлядью, су
даком. Мы предъявили им 
иск: первому. — на,. сумму
1.429 рублей, второму — на 
сумму Г.386 рублей. Эти ис
ки были утверждены реше
нием Зырянского народного 
суда.

—  -  -  , - ' Р
Ррста рыб запрещается вея

нии, слесарь Первомайского кое рыболовство во всех ры- 
хлебозавода Л. С. Истигечев, бохозяйствённых водоемах 
плотник Асиновркого СУ области': в районах, располо- 
«Сельхозтемикя» В .'  А . женных южйее Ка1>гасокско- 
Шварц Последним; двум го района, — с 25 апреля по 
И. С. Истигечев выдал неза- 25 мая, в Каргасокском рай- 
конные удостоверения «вре- оне и районах, расположен- 
менных рыбаков» (что стро- ных севернее него, — с 1 по 
жайше запрещено ------  "  ^-я ■ делать!). 31 мая. Это мудрое, дально- 
Эта артель браконьеров бы- видное решение' мы должны 
ла задержана при возвраще- претворить в жизнь. И при- 
нии домой с, богатым уловом рода, и общество, и каждый 
ценной ры & 1, уже разделен- из нас от этого только вы- 
ной на «пайки».

Должен сказать, что зада
ча рыбоинспекции— не толь
ко хватать за шиворот нару
шителей правил рыбной лов-

нграют.
П. ГРИГОРЬЕВ, 

учцспсовш  инспектор ры
боохраны.

Зырянский район.

МОСКВА. Кафедра медицинской радиологии Централь
ного ордена Ленина института усовершенство,вания вра
чей Министерства здравоохранения СССР готовит специг. 
алйстов в o6HacjH радиоизотопной диагностики.

Основным научным направлением кафедры является 
разработка и внедрение в клиническую практику мето
дов радиоизотопной индикации. В диагностическом отде
лении кафедры проводятся исследования для оценки 
функционально-морфологических параметров различных 
органов, разработаны схемы комплексного дифференци
ально-диагностического исследования при заболеваниях 
щитовидной Щелезы, пёчёни, почек. Уже создана система 
для обработки данных радиоизотопных исследований 
с использованием ЭВМ., -

НА СНИМКЕ: старшая медсестра диагаостического 
отделения Т. А. Сидорчук проводит смыв препарата из 
генератора.

Применение короткоживущйх изотопов,^ получаемых й 
генераторах, позволяет ускорйть время обследованйя 
больных на скеннирующих препаратах по минимальным 
уровням лучевой нагрузки.

Фото П. Носова. (Фотохроника ТАСС).

СПОРТ СПОРТ

в  р а н г е  ч е м п и о н а
Досрочно -завоевав титул 

чемпионов страны, хоккеис
ты ЦСКА в своем предпос
леднем матче на льду соб
ственного Дворца спорта по
бедили 4 мая свердловский 
«Автомобилист» — 9:3 (2:1, 
4:2, 3:0). .

Тройка Петрова в этот 
вечер не выступала. Отличил
ся молодой форвард армей
цев Попов, забивший три го
ла.

Уральцы завершили чем
пионат, заняли последнее.

девятое место и выбывают из 
высшей лиги. В следующем 
сезоне вместо них будут иг
рать динамовцы РИГИ;

В воскресенье, 6 мая, со
стоятся два заключительных 
матча на первенство СССР; 
«Торпедо» —  ЦСКА, 
«Крылья Советов»—;«Спар- 
так».

(Корр. ТАСС).

Зам. редактора
И. А . МИЗГИРЕВ.

TEAtP
6 мая, утром и вечером — 

«М осковские  ка н н ку л ы » .

в  КИНОТЕАТРАХ; 
имена М. ГОРЬКОГО

И6 «На у гл у  А рбата
ул иц ы  Бубулинас» —  В-35,
10-30, 12-25, 14-20, 16-15. 18-20, 
20-05, 22. «Двери ЗАГСа от
кр ы ты »  (ГДР) — 8-40, ГО-20.
12. 13-40, 15-20. 17. 18-40, 20-20. 
22. Зал к и н о х р о н и ки  — «Хеп
п е н и н г а белом», «Ф итиль-110*
— 10-05. 12-15,. . 14-25, 1бг35,
18-45, 20-55, 22.

7 мая. «Петр Р яб иннин» —
8-33. 10-30. 12-25, 14-20, 16-15,
18-10. 20-05, 22 (с удлиненной'
прогоаммой). Зал ки н о х р о н и ки
— «Встречи на Й н и ге йском  ме
ри д иа не * — 9. J1-30. 14, 15-05, 
16-10, 18-40,, 19-45. 20-50. 21-55. 
«Память» — 10-05, 12-35, 17-15.

 ̂ ^гОКТЯБРЬ»
6 мая. «На у гл у  А рбата и

у л и ц ы  Б уб ул ин ас»— 8-35, 10-30, 
12-25 14-20, 16-15, 18-30. 20-15, 
22. «^Верьте мне, люди» —■ 
8-40, 12-20, 14-30, 16-40. 18-50,
21. Для детей — « О го н ь ки *  —■*
10- 50.

7 мая. «П ы лаю щ ий ко н т и 
нент» (две сершО — 9. 13-20, 
16, 18-40. 21-20. «Петр Рябин- 
ки н »  — 8-35. 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-30, 20-15. 22.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 мая. ;>Рустам и С ухоаб» —

8-40. 10-.ЗО, 12-20, 14-10, 16.
18-10, 20, 21-50. «Петерс» —
8-40, 12-25, 14-1,5, 16-10, 18-13,
20-10, 22-05. Для детей — «Дети 
моря» -г- 10-35.

7 мая. «Отец солдата» —
8-30. 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Свадьба с 
приданы м » — 9, 13. 15, 17. 19.
21. Для детей—«К ра сны й  гал-' 
стум» — 11. \

«СИБИРЯК»
6 мая. «П ечки-лавочни» —II, 

12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20, 21. 
Для детей — «Дороже золота» 
(ммльтсбориик) — 9-20.

7 мая. «П етерс* — 11. 12-40,
14-20. 16, 17-40, 19-20. 21. Для
детей — «Сегодня Д ом ин и ка  
имениннии,з» — 9-20

«ПИОНЕР»
6 мая. «Крот и телеви.'50р»

(мультсборпик! — 9. 10-20,
11- 40, 13, 14-20, 15-40. «П ечки- 
лавочни» — 17, 19. 21 (с удли
ненной программой),

7 мая. «К рот и телевизор» —
9. 10-20, «Точка , то ч ка , . за п я 
тая ..,»— 11-40, 13-20, 15. 16-40.
«Земля, до востребования», — 
18. 20-59, (С удлиненной про
граммой).

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

6 мая «Л ю бить человека»
(две серин) — 17-20, 20. Для
детей — «Последние к а н и к у 
лы» — 15.

7 моя. «Свадьба с приданым»
— 17-20, 19„21.

КЛ'УВ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

_6 мая. «П ечни-лавочкн» —
13. 17, 19, 21 (с удлиненной
программой).

7 мая. «Земля, до востребо
вания» — 15, 18. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

6 мая «Три м уш кетера» (две 
серйи) — 14, 17.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

6 мая. «Господии-420» (две 
серии) — 17-20, 20. Для детей 
— «Варвара краса  — длинная 
коса» — 15-30

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 мая. «В оспом инание о бу

дущ ем» — 15, 17.
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 

СПОРТА
8 мая —

го род ской
ПРАЗДНИК ПЕСНИ И ТАНЦА

Нача-10 — в 20 часов.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, б МАЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.00. Программа передач. 

12.05. Новости. 12.15.' Для 
Ш К О Л Ь Н И К О В - «Будильник».
12.45. «Музыкальный киоск>. 
Ведет передачу Э. Беляева. 
13.15. Премьера телевизионно
го художественного фильма 
«Завещание старого мастера», 
4гЯ. серия. 14.20. <Сельскш1 
страда». 14.35. «Клуб кинопу^ё- 
шествий». 15.35, Для войной 
Советской Армии и Флота, 
«Дальний гарнизон». Передача 
2-я. 16.05. Политический обо
зреватель газеты «Правда» 
Ю. А. Жуков отвечает па воп
росы телезрителей. 16.50, Теле- 
визионньц! театр миниатюр. 
«13 стульев». 18;00. «Время», 
Информационная * программа. 
18.40. «Огни цирка». 19.30. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Спартак* — «Крылья Сове
тов». Передача из Дворца спор
та ЦСКА. 3-й период. 20.15. 
«Мелодии друзей». Эстрадная 
программа

‘ ТОМСК
21.00. Для молодежи. «Готов 

к аащите Родины». В томских 
клубах ДОСААФ.

МОСКВА
22-00—00.00. Чемпионат СССР 

по футболу. «Динамо» (К) — 
ЦСКА.’ Передача из Киева. В 
перерыве — документальный 
фильм.

ЙАДИО
ПО НЕДЕЛЬНИК, 7 МАЯ

7.34. Служба .здоровья. *Ог 
клещевого энцефалита можно 
уберечься», 7.4^. Музыкальный 
антракт. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.15. Радио сельски*! 
слушателя.М. хферма шагает- в 
завтра». Рассказ о строящемся 
животноводческом комплексе в 
совхозе «Заря» Томского рай
она. Животноводы готовятся 
к пастбищному содержаннго 
скота. Почта редакции. Героя 
третьего, решающего. 19.15. 
«На полях области». 19.20. 
«Школы коммунистического 
труда и опыт передовиков». 
Y, микрофона пропагандист 
Асиновского -ЛПДК И. Е. Клы- 
Ш О Е . 19.35. Поет Краснознамен
ный имени Александрова ан» 
сам'бль песни и пляски Совет- 
екой Армии, 19.50. Последние известия.

Коллектив научно-иссле
довательского 1щститута ку
рортологии выражает глу
бокое соболезнование заве- 
дзпощей детским отделени
ем института Наумчик Т. И. 
по поводу смерти ее мужа 

Н А УМ Ч И КА  
Н иколая И вановича.

наш Н Ш ф О Н Ш  g Адрес ре да кци и ; 634050. 
ченретарнатэ — 4-80-20. отдела 
отдела н а ун н  и  учеб н ы х заведений — 4-33-63. отдела 
бух га л те р и и  и отдела объявлений  — 4-20-91,

Ректорат; ■ общественные 
организации и экономиче
ский факультет универси
тета извещают о преждевро^ 
менной смерти инженера 
машиносчетной станции 

ГРИНИСА 
Бориса Н аум овича 

я выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.
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редактора  — 4-77-52, 4-71-35, о твет, се кре та ря  — 4-72-34,
инф оом аиин — 4 . 7 T а л ы ч е  ' ---------- ------- -----------*• тра н спо р та  — 4-46-76, 4-51-83, отдела се л ь ско го  хозяй ств а  —  4-83-65. 4-23-66.
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Е. Хоисх, обдасявая зшияра^яя.
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